

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XIII.—Núm. 3.830

Palma de Mallorca.—Martes 3 de Octubre de 1933

Ayer se presentó en las Cortes el
Gobierno de Lerroux.

Precio: 10 céntimos

NUESTROS COLABORADORES

La política y las letras

La caída del Gobierno Azaña ha suscitado en el país un gran movimiento de pasión. Dos años largos de Poder despistan a cualquier Gobierno, y mucho más si el Poder se ejercita en un estilo de autocracia. Hay que confesar honradamente que al Gobierno Azaña le ha asfixiado la opinión pública y es difícil determinar los impulsos esenciales que ha movido a esta opinión a mostrarse tan dura e inflexible en la crítica de un hombre que, sobre todos sus errores y fracasos, ha demostrado en algunos momentos cierto tono, severidad para resolver situaciones sin salida visible y dialéctica segura para espantar diatribas parlamentarias. Quizá el fondo de esta enemiga a Azaña se halle en haber ligado su suerte política al partido socialista, que carece en absoluto de ambiente en el país. Y en hacerle responsable de las orientaciones sociales y económicas de este partido, al que vivía supeditado casi en lazo matrimonial, con todos los compromisos que impone no ya el contrato sino el sacramento.

Pero algo más había en el señor Azaña que le ha enajenado las simpatías colectivas que son necesarias al político para entablar diálogo eficaz con un país. Y de este algo no tenía él la culpa, como no es nunca culpable el hombre de sus defectos personales. Azaña era frío, faltarle absoluto de toda actitud para la emoción y la ternura, y sin ese don de simpatía personal que hace olvidar la durezza de los errores, las violencias y los abusos. Carecía de una sonrisa cordial, y era agrio no ya para los enemigos sino para los amigos. Tales dotes el que no las juzgase naturales así como lo es la fisonomía, hacían pensar en un drama interior que no lleva fácilmente el camino del desenlace. Porque algunos hombres no han nacido tan duros y esquinados, sino que les ha hecho así la vida pasando sinsabores, desdenes e injusticias sobre ellos, y crean-

do el estado de resentimiento que suele explotar de modo inusitado en desborde personal, cuando ya en la madurez surge un encumbramiento imprevisto.

No era este el caso del señor Azaña que era virtualmente desde su juventud un hombre de lectura, de conversación y de pluma. Lo que se dice un escritor, que si no tuvo popularidad fué porque nunca enfocó su actividad literaria hacia las multitudes y aun mostró desden por el aura popular. El señor Azaña era un hombre de Ateneo y de Biblioteca. La vida con sus rigores que tantas vocaciones frustra, le impulsó a la burocracia y aquí sí, quizá tuvo que disciplinar su carácter para conllevar la disciplina del balduque con jefes de todas las cataduras, y alejarse diariamente del Olimpo intelectual para que había nacido.

Y he aquí un caso típico para discutir sobre si un hombre de letras debe triunfar en la política; sobre si es compatible la pluma con la acción. No es el señor Azaña el primer literato a quien tienda la política, pero sí es un caso típico del fracaso de un escritor como estadista. Ha de moderarse mucho la pasión para estudiar el caso. Recluido de nuevo don Manuel Azaña entre sus cuartillas y sus libros, afirmando como en un sueño las glorias militares frustradas, y los éxitos políticos no logrados, quizá consiga encontrarse a sí mismo, dedicándose a la actividad para la que tiene innegable aptitud. Y, entonces, muchos de los adversarios de ahora se tomarán en amigos, y aun dialogarán con él en los libros, y gustarán de su estilo tan justo y preciso, tan sobrio y español. Ya es esto bastante. No pasará a la Historia con mayúscula, pero pasará a la historia literaria. Y esto es algo más perdurable y serio, y menos sujeto a las veleidades de los hombres,

FRANCISCO DE COSSIO
(Prohibida la reproducción.)

patéticos, enseñaron en jardines o en portales (no se tomen estas mis palabras más allá de donde mi buena fe las pronuncia). Y es que la pedagogía moderna no se inspira en el mismo sentido? Ahí están las escuelas-jardín, las escuelas al aire libre, etc. etc. Creemos que la escuela podrá surgir por sí misma y será algo vital, el motor renovador, cuando el individuo enseñanzas para su más fácil y mejor persistencia; la ciencia difusa, las teorías (sin querer por ello negarles su sentido real) sobran cuando se tiene el estómago vacío; la escuela que enseña a vivir, a ganarse el pan, a defenderse en la vida y a enseñar a pensar por sí mismo, tendrá alumnos, alumnos amorosos de su escuela. Se me dirá: Escuela del Trabajo.—No. Escuela elemental más polytechnic. De lo contrario la reforma de la enseñanza seguirá siendo papel legislado, edificios soberbios abandonados, maestros desorientados en su sagrada misión alumnos aburridos y sin fe. Tan enemigos somos de los «cursillos» como de la «edificación de escuelas» como de las «cantinas escolares», «libros de textos», etc. Se me dirá: Pero qué es lo que Ud. quiere?—Hoy, hablarles de lo que es el Polytechnic.

Seamos breves, veamos lo que los mismos ingleses dicen, tenemos a la vista y copiamos del programa del Polytechnic, en cuyas primeras páginas dice:

«El polytechnic fué fundado por el fallecido Quintin Hogg. Es el resultado de una labor desinteresada e inagotable del joven Hogg por el bienestar de aquellos que consideramos sus hermanos. Su fin ha sido y es crear un círculo de reunión para los jóvenes en el cual se les pueda ofrecer todas las facilidades (razonables) para la formación completa del carácter, y de una verdadera amistad, para disciplinar el intelecto y para conducir una vida sincera y desinteresada.

»Sus métodos educacionales son: escuelas por el día y clases nocturnas, para enseñar y disciplinar a jóvenes y muchachas en su profesión haciéndolos más eficientes en la ocupación o empleo que hayan escogido.

»(La pequeña cantidad que se cobra por estas clases pone en evidencia que el único deseo es el mejoramiento de los alumnos.) (Al Atletismo se le da una gran importancia como a todos los juegos.) En lo Social, la formación de círculos y sociedades organizadas, dirigidas y pagadas en gran parte por los socios mismos. Estos círculos y sociedades cumplen con dos fines: ofrecer oportunidades para el desarrollo físico e intercambios e internos sociales, y enseñar y educar en la dirección ejecutiva a los directivos de los comités de los grupos, círculos y sociedades.

»En lo Espiritual, se celebran prácticas religiosas de confesión indeterminada para desarrollar la facultad espiritual que da al hombre la elevación necesaria para diferenciarle y hacerle superior a los otros seres de la Naturaleza.

»La influencia, el resultado y el éxito de la obra del Polytechnic es bien patente por haberse fundado a imitación de él numerosos en Londres, y en casi todas las ciudades del Reino Unido hay «un Instituto Técnico», y ha servido de modelo para fundar otros muchos en varias partes del Mundo.»

El Programa da otros detalles de su funcionamiento interno, pero lo más interesante es lo que acabamos de anotar. ¿Es que no se podría crear en España un «Polytechnic» acondicionado a la psicología española, más reducido y fusionado con la enseñanza elemental?

»No se intentó el Instituto Escuela? ¿Ha dado resultado el Instituto Escuela? Yo desearía que se enseñaran las calificaciones que obtuvieron los alumnos del Instituto Escuela de Madrid. El Instituto Escuela ha creado en España una generación que si es más «social» ha perdido en cambio el espíritu «rebeldes» necesario en las nuevas juventudes; ha ganado en «maneras» y en saberse «adaptar».

Se censura al Jesuitismo por crear una Juventud «fría», preparada para servir al Estado Juventud de Dirigentes, masonería del empleo público (burocracia estatal). El Instituto Escuela fué creado por la Institución y por ello se nos quiere seguir imponiendo en España, pero no responde ni a la psicología ni a la economía del Pueblo español.

»Al Pueblo se le seguirán dando «Escuelas», las eternas e inútiles escuelas de nuestra España!

ARTURO GARCIA PALADINI

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia respecto a la colaboración no solicitada.

Política internacional Boncour y las sanciones

El punto más interesante de la primera sesión de Ginebra fué, los aplausos entusiastas que acogieron la llegada del pequeño Canciller austriaco repetidos al afirmar que el deseo vehemente de su pueblo es conservar la mas absoluta independencia. Aplausos que se convirtieron en manifestación, contra los individuos de la delegación hitleriana, que silenciosos e impasibles presenciaban el espectáculo. Sobre el valor que puedan tener tales muestras de simpatía, bueno será poner de relieve la pusillanidad de las potencias, que rehúsan obligar a que el Consejo resuelva a tenor de lo dispuesto en el artículo II del pacto, con relación a las cuestiones austro-germanas tan peligrosas para la paz. Si existe una opinión europea y aun universal y es favorable al Austria. ¿Porque no obrar en consecuencia?

Al margen de esa Asamblea confusa y que desorienta, las grandes potencias negocian relativamente al desarme; las idas y venidas de sus ministros lo revelan a la atención pública. Y sin embargo, una sola cuestión interesa y se plantea entre las grandes potencias (Francia, Inglaterra, Italia, Alemania, Norteamérica y el Japón) que procuran entenderse, para arrancar el asunto a la debilidad de la Conferencia del Desarme. ¿Lo conseguirán? En general las contestaciones a la pregunta, no son optimistas.

En París la semana antepasada, franceses, ingleses, y americanos se pusieron de acuerdo respecto a la conveniencia de enlazar Alemania y dejarla bien sujeta. Acuerdo azaroso y exageradamente elástico que no inspira gran confianza.

Referente al control automático, período de prueba, suspensión de toda reducción de fuerzas militares de los Estados no desarmados (Francia en primer término) hasta finalizar el período de prueba, se admite que quede establecida una inteligencia, mas o menos ventajosa y estable. Sobre las sanciones, nada quieren saber los ingleses, y la opinión francesa se sorprende al saber, que Paul Boncour se inclina a capitular, si bien confía en que Daladier conseguirá levantar el decalido espíritu de su Ministro de Negocios Extranjeros, pues no en balde el Presidente del Consejo ha dicho ya muchas veces que «Sin un sistema de sanciones eficaces, el control, aun siendo automático, de nada serviría» y si ello es cierto que así opina, nadie puede creer que pase sin protesta la actitud de Boncour.

N. B.

La Redacción de EL DIA está formada por Nicolás Brondo Roten, Director; Rafael Ramis Togores, Redactor-Jefe; Juan Alomar Cifre, Miguel Alomar Cifre, M. Angel Coloma Moyá, Pedro Ferrer Gibert, Simón Fullana Font, Gregorio Mesquida Matas, Julián Oliver Vert y Jaime Torres Riera.

Tipos populares, por Per-Sonne



Vendedora de Legumbres.

NUESTROS COLABORADORES

De actualidad

Con las lluvias, los granizos y las tormentas (que sin duda a causa de la República o del cambio de gobierno, son este año de una extraña potencia) vuelven a Barcelona los estudiantes. Casas de huéspedes, librerías y academias hacen sus preparativos, y la ciudad después del semiletargo estival aparece otra vez llena de vida y de animación. Dicen, sin embargo, que esto va a durar poco, puesto que el mayor contingente estudiantil corresponde a la universidad y con la nueva organización que se ha dado a ésta, especialmente con la introducción del examen de ingreso, se han asustado tanto los chicos que casi todos trasladan la matrícula a Zaragoza, Valencia, etc.

Yo no he tenido ocasión de comprobar si el hecho es cierto, pero desde luego la matrícula en la Facultad de Ciencias por ejemplo, es menor que otros años en esta misma época; y aunque es fácil que muchos hayan estado vacilando y se decidan por inscribirse a última hora, no me extrañaría nada, en efecto que Murcia tuviera que agradecer a la autonomía de la Universidad de Barcelona el tener completamente llenas sus aulas. Pero dando por supuesto que las clases de doscientos y trescientos estudiantes queden ahora reducidas a cincuenta y aun a veinte ¿es éste motivo para llevarse aterradas las manos a la cabeza como hacen algunas gentes, creyendo que este es el fin del mundo o poco menos? Claro que yo no puedo considerar aquí el punto de vista limitado y egoísta aunque perfectamente legítimo, del dueño de pensión o del que vive de los «reposos» (en otra ocasión lo haré quizá), si no los intereses generales de la enseñanza y del país.

En primer lugar es indudable que el mejor alumno de Instituto está en peligro de convertirse en un mal estudiante de universidad cuando al llegar a la capital, deslumbrado por su recién adquirida libertad, se encuentra perdido entre cientos de compañeros, sin posibilidad de sentirse en comunicación directa con el profesor que le ignora y no puede por lo tanto sentir sus problemas, sin estímulo de ninguna clase más que la vaga consideración de que si estudia tendrá una buena nota al final del curso (¡que está tan lejos!), y con muchísimas tentaciones para dejarse llevar por el fácil camino de la pereza y la «buena vida». Todo lo que tienda pues a reducir el número de alumnos debería ser considerado como una medida absolutamente necesaria para que el estudiante pueda estudiar. Dirán algunos quizá que la solución en este caso sería aumentar los profesores en vez de disminuir los alumnos pero ¿y el exceso de intelectuales inadaptables de que se viene hablando continuamente? El nombramiento de nuevos catedráticos, auxiliares etc., hasta conseguir que no hubiera en cada clase más de 25 o 30 estudiantes, significaría un gasto enorme que solo tendría su justificación en la necesidad de formar un número tan grande de licenciados o doctores, y en la buena calidad del producto así obtenido. Pero la cantidad es a todas luces excesiva, y la calidad depende no solo del método de enseñanza sino también, y principalmente de la materia prima de que se parte, y mientras no encontramos medios de producir a voluntad el talento (y los procedimientos eugenéticos andan aun muy atrasados incluso en la progresiva Norteamérica), lo único que cabe hacer es seleccionar, es establecer una prueba de ingreso lo bastante amplia y comprensiva para poder separar

en dos grupos no como en los antiguos exámenes a los que tienen buena y mala memoria o mayor o menor buena voluntad para aprender lo que no entienden sino a aquellos que tienen condiciones para el trabajo intelectual de los que sirven mejor para otra cosa.

Hay que considerar, en segundo término, que una Universidad no es una máquina de fabricar en serie como si fueran botellas o accesorios de automóviles, licenciados y doctores, tanto mejor cuanto mayor sea la cantidad de producto elaborado en un determinado tiempo, sino un lugar donde, por una parte se conserva y se hace progresar la ciencia (en el más amplio sentido de la palabra) y por otra se inicia, a los que son para ello aptos, en el camino de la investigación y de las aplicaciones. La grandeza de una universidad no ha dependido nunca del número de estudiantes matriculados, sino de la calidad de las enseñanzas, del valor de su profesorado, del resultado que al enfrentarse con la vida de sus alumnos... Todos tenemos noticia por desgracia, de «coladeros» muy concurridos y francamente perjudiciales, responsables de que ostentan títulos universitarios que no saben que hacer con ellos y hubieran quizá sido muy útiles en otro sector de la sociedad. Desde luego el verdadero remedio está en la adecuada orientación profesional desde la escuela primaria, pero mientras lleguemos a este estado de cosas necesita la universidad asegurar un mínimo de posibilidades en el personal que recluta. Por lo demás esto es lo que se hace en todos los países que se preocupan verdaderamente de su cultura.

Queda a considerar todavía un problema de oportunidad, pues, según algunos, aunque sean ciertos los razonamientos anteriores, habría convenido esperar un poco para poner el remedio en práctica «pues ahora lo que le interesa a Cataluña es atraer, y la universidad autónoma necesita concurrencia numerosa para justificarse». A mí me parecerían muy bien estos miramientos si se tratara de una tienda de ultramarinos o de un producto de belleza, pero los considero altamente contraproducentes para toda empresa de orden educativo e intelectual, para las cuales sigue siendo cierto el viejo refrán de que el buen paño en el arca se vende. La marcha de unos cientos de estudiantes (que si se asustan de un ligero examen de ingreso no serán muy buenos) a Murcia o a Santiago, significa para la Universidad de Barcelona la pérdida de unas pocas pesetas de matrículas, mientras que la seguridad de trabajar con buena materia prima y en condiciones adecuadas es nada menos que la esperanza de colocarse en el lugar que corresponde entre las universidades del mundo, y a la larga, también, la posibilidad de un aumento de fondos por legados, donaciones, etc., atraídos por su demostrada eficiencia. Y esto había que hacerlo desde el primer momento de la autonomía para demostrar que se necesitaba esta y se merecía. El tacto de los profesores está ahora en no pedir en el examen, la luna, en contentarse con seleccionar primera materia aprovechable sin hacer demasiado hincapié en la cultura, que ésta no se improvisa, y todos sabemos que por circunstancias muy complejas nuestros bachilleres no tienen la formación que sugiere el nombre.

Con clases de menos de cincuenta alumnos y con muchachos inteligentes cabe pensar podrá hacerse un verdadero trabajo universitario después de un cierto tiempo destinado a la adaptación y a colmar lagunas. Tiene que acabarse ya entre nosotros aquello de empezar a estudiar cuando se deja de ser estudiante. La formación autodidacta tiene alguna ventaja, pero son muchos más los inconvenientes, y en estos tiempos no es posible permitirse el lujo de pasarse gran parte de la vida redescubriendo cada uno de por sí lo que en otros países se aprende en la escuela. Nuestra geografía, nuestra historia, nuestra literatura, etc., están en gran parte por hacer y conviene que cuanto antes haya gente especializada para ello, además de ir formando al mismo tiempo los mejores técnicos, médicos, ingenieros, abogados, etc.

MARGARITA COMAS

Toda la correspondencia literaria y administrativa para EL DIA debe ser dirigida al apartado de Correos número 22

MAS SOBRE LA REFORMA DE LA ENSEÑANZA

Que es el Polytechnic

Al amigo Barnés, exministro de Instrucción Pública.

Presidia Barnés una Junta general del Ateneo de Madrid para proponer temas de estudio, (hay en el Ateneo de Madrid una donación de un socio, ilustre y filántropo, de la «docta casa» para premiar los mejores trabajos que se presenten, sobre los diferentes temas que las juntas generales acuerden). Se discutía la elección de estos temas; propuse y defendí uno sobre «La Escuela Profesional (o Instituto técnico) fusionado con la enseñanza elemental y media, al estilo del Polytechnic inglés, y sus posibilidades de implantarlo en España»; no tuvimos la suerte de que mi proposición fuera elegida, de haberlo sido, un grupo de maestros o intelectuales desearios de ganar el galardón, se hubieran interesado por saber lo que es el «Polytechnic».

Barnés y otras personalidades se lamentaron de que no fuera aceptada a pesar del interés y de la actualidad que suponía para la enseñanza. Agradece la deferencia de aquellos consocios, y quedó el asunto aquí. Se eligieron otros temas, que al bien no respondían a las necesidades de momento de España propuestos por un grupo de «eruditos a la violeta» tendrían la suerte de ser elegidos.

La cosa es que seguimos creyendo que la enseñanza española necesita un cambio total de sus órganos e instituciones. A una nueva función nuevo órgano; para consolidar el Estado de Conciencia del pueblo español republicano se necesitan órganos de enseñanza que respondan a la nueva orientación tomada por el pueblo desde el 14 de Abril; para ello hay que pulsar los elementos básicos, las condiciones psíquicas, morales y económicas del pueblo que apetece una nueva instrucción; España es (dígamoslo con serena naturalidad) un país agrícola y de agricultura atrasada y de pequeña

industria incipiente en fin: un país de condiciones económicas pobres y para esta «economía» hay que crear en relación a ella y condicionada a ella, entre otras muchas cosas la nueva enseñanza; es decir, lo que crea el nuevo estado de conciencia, en la que salvaguardado el interés del individuo, responda al interés público. Es muy difícil intentar una reforma de la enseñanza si se carece de un contenido sustancial, ya sea humano, nacional o universal. Seguimos creyendo que mientras no exista este contenido será dar palo de ciego todo lo que se intente. ¿Cuál es el contenido—nos preguntamos constantemente—que se puede dar en el actual caos de cosas? ¿Le interesa a la República captar el alma del niño y del analfabeto para hacer un «Hombre», «un Nacional» o un «Universal»? La fusión de los tres nos parece lo ideal, pero utopía hay dada la diferencia que existe entre los valores morales del individuo y las contingencias de la materia y de la vida material.

En el orden de la enseñanza hemos dicho reiteradas veces que el curso natural del hombre en la historia nos indica que su fisiología y materia se imponen y busca su acondicionamiento antes que entregarse a las especulaciones del intelecto, por lo cual debe enseñarse Civilización y luego Cultura. Se ha dicho a destiempo: «no solo de pan vive el hombre», por lo cual primero enseñar a que el hombre se defienda y viva dentro del vocablo Civilización. Hemos tenido demasiada Cultura en nuestras minorías selectas, elevada y superflua civilización en nuestra clase aristocrática y para nuestro pueblo ni una ni otra: vida sedentaria esclavizada a la suerte de las cosechas. Somos unos convencidos de que la moral va eslabonada a las condiciones de civilidad y no a las de cultura. Más, volvamos al tema. Creemos que para crear una nueva instrucción pública no hace falta ni veinte ni treinta mil edificios escolares; un buen maestro enseña debajo de un olivo. Los grandes maestros no tuvieron edificios donde enseñar; las dos grandes escuelas de filosofía, los académicos y los peri-

INFORMACION LOCAL

Gobio no civil

Recogida de folletos
Manifiesto el Gobernador que por la policia se habia procedido a la recogida de folletos semipornograficos.

La huelga de Esporlas
Tambien manifiesto el Gobernador que el sabado tuvo lugar una reunion de patronos y obreros del ramo de construccion de Esporlas ante el Jurado Mixto para tratar de la huelga que hay planteada.

En dicha reunion no se pudo llegar a una avenencia.
Hoy parece que una comision de dicho Jurado Mixto se trasladara a Esporlas para continuar las gestiones y ver si es posible arreglar el asunto.

Rialto Sabado Proximo Reapertura

Municipales

Los desperfectos ocasionados por las ultimas lluvias

El Presidente de la Comision de Ensanche don Francisco de S. Aguiló, de acuerdo con el Alcalde, ha dispuesto el envio de una Brigada Municipal para proceder a la reparacion de los desperfectos ocasionados por las ultimas lluvias en algunas calles del Ensanche, especialmente las siguientes: Antonio Noguera, Obispo Maura, Arquiduque Luis Salvador, Escultor Galmés, Cecilio Metelo y Anselmo Turmeda.

La falsificacion de bebidas refrescantes

La Alcaldia en vista de quejas producidas por el vecindario, algunas de ellas comprobadas, hace público que será inexorable en todos aquellos casos que se encuentren infracciones en los artículos de bebidas refrescantes, sifones, gaseosas, jarabes, etc., dándose el caso de que algunos industriales anuncian sus artículos con los calificativos de esterilizados, depurados, garantizados, etc., sin que los análisis practicados por el Laboratorio Municipal respondan a estos vocablos.

Debe señalarse también esta Alcaldia, que los dictámenes del Laboratorio Municipal, referente a artículos de consumo, se fundan siempre sobre las muestras que se presentan para su análisis, estando dispuesta la Alcaldia a ordenar se emprenda una activa campaña para castigar a los industriales que infringen las disposiciones en materia sanitaria.

Delegaciones

El Alcalde delegó en el Teniente de alcalde Sr. Ferrer Arbona, su representación, para el acto de la sesión inaugural del curso 1933-34 de la Escuela Elemental del Trabajo que tuvo lugar ayer tarde a las 7.

También delegó en la persona del Concejal Sindico D. Manuel Clrer, para que ostente su representación en el acto de la junta que ha de celebrarse el Patronato de la «Vejez del Marino» en la Delegación Marítima.

La sesión de mañana

Asuntos que han de ser tratados en la sesión que celebrará el Ayuntamiento a las 6 y 1/2 de la tarde de mañana miércoles día 4, en segunda convocatoria:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.

Cuentas presentadas en la Secretaría por Intervención.

Extracto de los acuerdos de las sesiones celebradas en Septiembre. Dictamen del Oficial Letrado, sobre indemnización a los Maestros consortes.

Solicitud de la Unión de Obreros y Empleados Municipales.

Solicitud empleados administrativos sobre mejoras.

Obras.—Permisos para obras particulares.

Suministro y colocación de bordillo para aceras.

Dictamen sobre continuación del pretil de la calle de la Iglesia, del Molinar.

Arbitrios o Impuestos.—Idem. sobre una solicitud de don Francisco Miró, sobre ocupación de la vía pública interesando se le dé de baja.

—Idem. sobre una instancia de don Gaspar Homar, solicitando introducir productos cárnicos y sus despojos.

Ensanche.—Permisos para obras particulares.

Suministro de bordillo y construcción de aceras.

Instalación de lámparas del alumbrado público.

Certificado a buena cuenta de las obras de la avenida de Jorge Sand.

Aguas.—Permisos para un depósito regulador.

Idem. id. rendido de tubería.

El Alcalde hablará por radio

El señor Tomás Rentería nos manifestó haber recibido la visita del capitán de artillería don Jaime Homar, que, en nombre de los elementos de emisora de radio E. A. J. 13 Radio Mallorca, le ofreció de nuevo los servicios de la estación.

El Alcalde agradeció el ofrecimiento y anunció que el próximo, viernes, por la noche, hablará ante el micrófono, con objeto de alentar al vecindario a que el domingo vote a favor del referendun para la emisión del empréstito con objeto de realizar la canalización de aguas y la red de alcantarillado.

EL REFERENDUM

El mitin del domingo

El domingo pasado se celebró en el teatro Balear de esta ciudad el anunciado mitin pro-referendun, para el empréstito proyectado para realizar la canalización de las aguas y alcantarillado.

Hablaron los concejales que indicábamos de los distintos grupos políticos que integran el Consistorio, más el señor Vaquer, perteneciente a la minoría centrista.

Todos fueron aplaudidos por la concurrencia.

Refiriéndonos al mitin que antes reseñamos, puesto que tomé parte en él, un miembro de la minoría centrista, no podemos menos de expresar públicamente nuestra sorpresa de que un atrevido orador aprovechase momento tan delicado para achacar determinadas actitudes a dignos elementos directivos del partido centrista, cuando nuestra conducta solo responde a un deber de conciencia ciudadana, no apreciando aquel siquiera que aquella ocasión no era apropiada para esgrimir rencillas políticas.

El señor Barceló y Caimari jefe de la minoría republicana de Centro, nos ruega hagamos constar que la nota dada por la Alcaldia a la prensa diaria, el pasado sábado, sobre la actitud de su minoría respecto al proyecto de canalización y alcantarillado, le merece una aclaración por su parte, y es que como ya hizo constar y remarcó reiteradamente en la sesión del jueves, este asunto, estrictamente de orden administrativo, estaba fuera y sobre la significación política de los concejales, y que al hablar, lo hacia por su cuenta, sin que ello represente determinada actitud de la minoría como representación del partido.

TROCADERO

7 Octubre
Sensacional Debut de la formidable Orquestina Five Fools

DEL CARNET

El Oficial primero del Cuerpo general de Administración de la Hacienda Pública don Juan Bestard y Maura, ha sido ascendido a Jefe de Negociado de tercera clase, con destino en esta Delegación de Hacienda.

Se halla delicadamente enferma doña Mercedes Arnet de Garau, madre de nuestro amigo el médico don Javier Garau.

Deseamos su pronto restablecimiento.

Por don Jacinto Soberats Sanz de

La Puebla, y para su hermano don José, ha sido pedida la mano de la señorita Margarita Orfila Llull.

La boda se celebrará en diciembre próximo.

El sábado pasado vió aumentado su hogar con un par de hermosos y robustos gemelos, nuestro amigo el profesor de Equitación don Francisco Homs.

La madre, doña Francisca Borel, y los recién nacidos, niño y niña, se encuentran en perfecto estado.

Los esposos don Guillermo Colom Canals y doña Rosalia Frontera Bibiloni, residentes en Epinal, han visto de nuevo aumentado su hogar con el nacimiento de una preciosa niña.

El hogar de don Jaime Bujosa se ha visto aumentado con el nacimiento de una bella niña.

Tanto la recién nacida como su madre doña Josefina Sanchez, se hallan en inmejorable estado.

Conforme la propuesta del Comité Local de la Cruz Roja Española en Sóller, el Teniente General don Ricardo Burguete, Presidente de la Cruz Roja Española, en premio a las dotes de caridad y patriotismo que concurren en la persona de don Salvador Elias Capellas, ha nombrado a éste Presidente Honorario del Comité local de Sóller.

EL REFERENDUM

El domingo

El domingo salió para Valencia y Madrid nuestro amigo don Bartolomé March Servera.

También marchó para Valencia y Madrid doña Francisca Servera de Riera.

Después de haber pasado una temporada al lado de sus tios los señores de Montis Sureda, salió el domingo para Madrid la señorita Maria Montis Montojo.

Ha regresado de su viaje por distintas ciudades del extranjero, nuestro amigo don Jaime Coll, acompañado de su esposa.

Para Valencia marcharon el domingo don Gabriel Vidal, don Miguel Méndez, don Carlos Martínez, don Cesar Contreras, don Rafael Quetglas y don Francisco Bonet.

De Alicante e Ibiza llegaron ayer mañana don Joaquín Such, don Santos Ortiz, don Enrique Llorns, don Luis Rodríguez, don Ricardo Valdivia y don Pedro Morell.

Auoché marcharon a Barcelona don Pedro Ferrer, don Ramón Castañer, don Pedro Sanmartín, don Antonio Mir, don Antonio Palou don Damián Busquets, don Lorenzo y don José Roses, don Antonio Sampol, don José Terrasa, don Antonio Ripoll y don Guillermo Gallego.

HOTEL

Día 5
2.º JUEVES SELECTO
ROYAL

SUCESOS

La cuestión del contrabando

Un serio altercado

La Guardia civil del puesto de Santanyá comunica al Gobernador que a las 9:30 del día 29 de manos de un carabnero recibió un escrito del teniente jefe de la sección de carabineros que decía lo que sigue:

Habiéndose producido un altercado de orden público en la mañana de este día, sobre las 10 horas, a consecuencia de haber transportado la fuerza del cuerpo al mando del oficial que suscribe una aprehensión de tabaco con reo, cuyo individuo es el conocido contrabandista «Soler», hijo, fichado como tal en las relación de contrabandistas de esta sección de mi cargo y habiendo huido a su llegada a esta población introduciéndose en su casa, donde hizo resistencia a la fuerza agrediendo, ruego a V. se digno enviar fuerzas con el fin de coadyuvar al restablecimiento del orden y al mismo tiempo a auxiliar a las fuerzas del cuerpo seriamente comprometidas dada la actitud en que se ha colocado la población.—Santanyá, 29 Septiembre 1933.—El teniente, Manuel Cañete.

En vista de ello el cabo de la Guardia civil acompañado de fuerzas se trasladó al lugar del suceso calle de Raialet, en cuya última casa de la citada calle se hallaba el Teniente con varios individuos a sus órdenes y un carro cargado con fardos de tabaco de contrabando. Había también un grupo compuesto por unas 50 personas que no daban la menor muestra en aquellos momentos de querer alterar el orden, más que nada eran curiosos que presenciaban el espectáculo que se ofrecía con motivo del accidente.

La casa del referido reo de contrabando se hallaba cerrada y desde el interior se negaba el Soler a franquear la entrada al citado teniente; pero al oír la voz del que suscribe (el cabo de la Guardia civil) abrió invitando así al teniente de carabineros como al cabo de la Guardia civil a que entraran y recorrieran la casa si así lo creían conveniente.

Abiertas las puertas el teniente hizo observar al reo que debía darse preso, oído lo cual los curiosos que se hallaban en la calle dieron, sin emplear la menor violencia, muestras de que no estaban conformes con tal detención.

En momentos en que se estaba discutiendo en este sentido se presentó el Concejal de aquel Ayuntamiento don Juan Verger Vidal quien, ante el teniente, se hizo responsable de los cargos en que pudiera incurrir el Soler, desistiendo entonces de llevar a cabo la detención.

De este modo se consiguió que se dispersaran los numerosos vecinos de la localidad que ante la casa se habían congregado evitándose incidentes.

La Guardia civil continuó apostada junto al tabaco aprehendido a requerimiento del capitán del citado cuerpo hasta las 12 horas en que se hizo cargo del mismo la fuerza de carabineros.

A consecuencia de la agresión de que fué objeto la fuerza de carabineros por parte del reo y su familia, resultó el teniente con varios rasguños en las manos producidas, según él, con armas blancas, y con una herida en un brazo uno de los carabineros.

El teniente se incautó de varios cuchillos de cocina que dijo ocupó al reo y a su familia, con los que fueron agredidos, si bien termina diciendo la Guardia civil en su parte que en su presencia no fueron molestados ni agredidos en lo más mínimo.

La muerte violenta de los hermanos Isern.—Instrucción de la causa
Leemos que en la causa que se instruye por el Juzgado de Inca con motivo de la muerte violenta, en las inmediaciones de dicha ciudad, de los hermanos Isern Vidal, de cuyo suceso ya dimos cuenta a nuestros lectores, se ha dictado auto de procesamiento por doble asesinato y prisión sin fianza contra dos de los carabineros que participaron en el hecho.

Desde los primeros momentos se ha mostrado parte en la causa la familia de los interfectos, defendida por el abogado don Fernando Pou y representada por el procurador don Pedro Perelló.

Según nuestras noticias, ayer mañana la referida causa pasó del Juzgado Civil al Juzgado Militar de esta Comandancia.

Recogida de obras pornográficas

Habiendo tenido conocimiento la policia de que en varios kioscos de esta capital se vendían folletos pornográficos, especialmente a los menores de edad, el Inspector Jefe don Luis Degorgue ordenó una inspección en los mismos, dando por resultado por los agentes don Antonio Guri, don Nicolás Tous, don Francisco Valls, don José Sastre y don Andrés Orell han sido ocupados 232 novelas y folletos, por cuyo motivo han sido denunciados los dueños de los respectivos establecimientos al Gobernador de esta provincia.

mo tiempo a auxiliar a las fuerzas del cuerpo seriamente comprometidas dada la actitud en que se ha colocado la población.—Santanyá, 29 Septiembre 1933.—El teniente, Manuel Cañete.

En vista de ello el cabo de la Guardia civil acompañado de fuerzas se trasladó al lugar del suceso calle de Raialet, en cuya última casa de la citada calle se hallaba el Teniente con varios individuos a sus órdenes y un carro cargado con fardos de tabaco de contrabando. Había también un grupo compuesto por unas 50 personas que no daban la menor muestra en aquellos momentos de querer alterar el orden, más que nada eran curiosos que presenciaban el espectáculo que se ofrecía con motivo del accidente.

La casa del referido reo de contrabando se hallaba cerrada y desde el interior se negaba el Soler a franquear la entrada al citado teniente; pero al oír la voz del que suscribe (el cabo de la Guardia civil) abrió invitando así al teniente de carabineros como al cabo de la Guardia civil a que entraran y recorrieran la casa si así lo creían conveniente.

Abiertas las puertas el teniente hizo observar al reo que debía darse preso, oído lo cual los curiosos que se hallaban en la calle dieron, sin emplear la menor violencia, muestras de que no estaban conformes con tal detención.

En momentos en que se estaba discutiendo en este sentido se presentó el Concejal de aquel Ayuntamiento don Juan Verger Vidal quien, ante el teniente, se hizo responsable de los cargos en que pudiera incurrir el Soler, desistiendo entonces de llevar a cabo la detención.

De este modo se consiguió que se dispersaran los numerosos vecinos de la localidad que ante la casa se habían congregado evitándose incidentes.

La Guardia civil continuó apostada junto al tabaco aprehendido a requerimiento del capitán del citado cuerpo hasta las 12 horas en que se hizo cargo del mismo la fuerza de carabineros.

A consecuencia de la agresión de que fué objeto la fuerza de carabineros por parte del reo y su familia, resultó el teniente con varios rasguños en las manos producidas, según él, con armas blancas, y con una herida en un brazo uno de los carabineros.

El teniente se incautó de varios cuchillos de cocina que dijo ocupó al reo y a su familia, con los que fueron agredidos, si bien termina diciendo la Guardia civil en su parte que en su presencia no fueron molestados ni agredidos en lo más mínimo.

La muerte violenta de los hermanos Isern.—Instrucción de la causa
Leemos que en la causa que se instruye por el Juzgado de Inca con motivo de la muerte violenta, en las inmediaciones de dicha ciudad, de los hermanos Isern Vidal, de cuyo suceso ya dimos cuenta a nuestros lectores, se ha dictado auto de procesamiento por doble asesinato y prisión sin fianza contra dos de los carabineros que participaron en el hecho.

Desde los primeros momentos se ha mostrado parte en la causa la familia de los interfectos, defendida por el abogado don Fernando Pou y representada por el procurador don Pedro Perelló.

Según nuestras noticias, ayer mañana la referida causa pasó del Juzgado Civil al Juzgado Militar de esta Comandancia.

Recogida de obras pornográficas
Habiendo tenido conocimiento la policia de que en varios kioscos de esta capital se vendían folletos pornográficos, especialmente a los menores de edad, el Inspector Jefe don Luis Degorgue ordenó una inspección en los mismos, dando por resultado por los agentes don Antonio Guri, don Nicolás Tous, don Francisco Valls, don José Sastre y don Andrés Orell han sido ocupados 232 novelas y folletos, por cuyo motivo han sido denunciados los dueños de los respectivos establecimientos al Gobernador de esta provincia.



PERFUMERIA GAL.-MADRID.-BUENOS AIRES

Detención de un delincuente

Habiendo sido reclamado el delincuente habitual contra la propiedad Pablo Llompert Amer (a) «Pau de S'punta», por los Juzgados de Instrucción de Inca, Manacor y diferentes veces por los de esta capital, aparte de haber sido denunciado otras seis veces por delitos de hurto y estafa, por los cuales procedía su detención sin haberlo podido lograr, por el Inspector Jefe de policia se ordenó se intensificaran las gestiones para su captura, las que dieron por resultado la detención del mismo anteanoche por los agentes don Leandro Pérez, don Agustín Aulet y don Juan Valls, en la calle de Salom n.º 13-3.º, domicilio de su amante Maria Matas Ramis, en donde se ocupó un revólver, que si bien el Pablo Llompert dijo era de su amiga y ella lo corroboró, de las averiguaciones que se han practicado, resultó que él lo llevó a arreglar a un taller sito en la Rambla, habiéndose detenido también a la referida Maria Matas y puestos ambos a disposición de las autoridades judiciales correspondientes.

Mordido por un perro

Un perro mordió a Jorge O'Donnell, de 56 años, que vive en la calle de Bernardo Amer, 33, produciéndole una herida incisa en la pierna derecha.

Fué asistido en la Casa de Socorro.

Accidentes del trabajo

Sufrieron accidentes, trabajando, siendo auxiliados en la Casa de Socorro:

José Martínez, de 47 años, con domicilio en la calle de Plateros, 4, que se clavó un cuerpo extraño en el dedo medio de la mano derecha.

José Febrán, de 26 años, domiciliado en la calle de Margarita Caimari, 13, que se produjo una herida incisa en el dedo pulgar de la mano izquierda.

Caida

José Lloret, de 50 años, habitante en la calle de Andrés Torrens, 4, se cayó en la vía pública produciéndose una contusión en la rodilla derecha.

En la casa de socorro fué auxiliado.

Rialto Sabado Proximo Reapertura

TURISMO

El «Vandick»

Anteayer domingo llegó procedente de Málaga, el trasatlántico in-

glés «Vandick»; perteneciente a la matrícula de Liverpool.

Desplaza 13.241 toneladas brutas, y va mandado por el Comandante Mr. Philips Symons.

La tripulación del «Vandick» forman 233 individuos.

Llevarán de tránsito un centenar de turistas.

Salió para Tánger, dirigiéndose a Liverpool.

RESFRIADOS

El dolor de cabeza, la congestión del aparato respiratorio y el lagrimeo, se curan rápidamente con

ALGODON FORMAN

Precio: UNA peseta

La Feria de Paris

Nuevo local

San Nicolás n.º 3

Loza - Cristal

CAFÉS BESTARD

CORDELERIA 68 y 70

TELÉFONO 1320

PALMA DE MALLORCA

Nombre y marca registrada

EL DIA publica diariamente 8 páginas

RIALTO GRAN REAPERTURA

FOX presentará una de sus grandes producciones de la temporada

Moderno BAILANDO A CIEGAS

Hoy a las 3 y media Miriam Hopkins - Jack Oakie

La Indeseable

En Español - Elisa Landi-Paul Lukas

Jueves: Dos grandes estrenos: El Amor y La Suerte En Español por Rafael Arcos, Joaquin Montero, Juana Espin

Aguas y alcantarillado: el problema en las casas, no resuelto

Dejemos, ahora, el problema de las incrustaciones. Dejemos, asimismo, el peligro debido a la presión. Consideremos solo el de la insuficiencia del agua, tan importante, ante el afrontar el del abasto de una población toda, una vez construidas las cañerías.

Consideremos, empero, este problema desde cada casa, como problema doméstico, o de resolución particular de cada propietario en relación con los habitantes de sus respectivos pisos, y considerémoslo no como una red de cañerías, sino como ya el agua del consumidor, como suma de todas las casas de Palma que deben resolverlo.

Dejemos, ahora—y ya es mucho pedir y conceder—el aspecto de las cañerías que se quedan sin alcantarillado, el otro aspecto de los suburbios y el otro aspecto de las nuevas construcciones que según la barrida que estén sitios, tendrán que aparecerse como puedan...

Vayamos a los propietarios sobre quienes toca de lleno la solución del problema. Y entonces viene a las mentes un matiz de la cuestión que tocado, con acierto, nuestro colega de la noche.

Pero su significación es más grave aún de lo que aparece en las columnas de *La Última Hora*. Porque se refiere nuestro colega a una especie de propietarios, en su relación económica. Pero una vez que el referendun está próximo y la Cámara de la Propiedad Urbana ha de tomar tan forzosamente interesada en el asunto, es necesario precisar las especies de solución que a los propietarios se les presenta bajo el escudo de un millón de millones.

El caso liso es éste: tres clases posibles de propietarios han de apuntarse en el margen del plan canalizador. Primero: el propietario que tenga cisterna y motor para elevar el agua a su casa. Segundo: el propietario que tenga cisterna y no tenga motor. Tercero: el que no tenga nada, es decir, ni una cosa, ni otra.

En el primer caso, un propietario que no ha de tener doble acueducto, que vaya a la cisterna; que aprovisione a presión. Es que se atrevera ningún propietario, por confiado que sea, y por entusiasta que pueda resultar del proyecto del señor Molina, se atrevera, a desmontar el motor? Al menos, de *motu proprio*, ningún propietario, absolutamente ninguno, se atrevera correr tal albar.

Entonces, sobre todo en verano, ocurrirá lo siguiente. En primer lugar, que no ya el propietario deberá pagar un servicio de agua mucho más caro, como ya ha sido puesto

de relieve de modo irreplicable muchas veces, no sólo el propietario deberá pasar de los 0'25 pesetas que viene a costarle, a los 0'60 al menos, sino que en el estiaje deberá satisfacer esos sesenta céntimos, por unidad, para el agua a presión, más los veinticinco que paga ahora, para elevarla, y en total deberá pagar ochenta y cinco céntimos por lo que ahora satisface un real.

¿Qué significa eso? Sin paliativos, significa una acometida brusca aunque legal, al bolsillo de 1.300 vecinos de Palma, que tienen instalados motores, a parte de los milloneros que hemos de pagarle todos al Ayuntamiento.

¡Ahí! O es que se figuran los municipios que hablando de intereses creados o de que no importa que paguen los propietarios, más o menos, han despachado el expediente? No se trata de que con un servicio más cómodo pagarán más, sino que esa sustitución, ni siquiera podrá realizarse en buenas condiciones.

En el segundo caso, en el de que sólo tienen cisterna, pagarán entonces sesenta céntimos; pero ahora pagan menos, aunque es difícil calcular la diferencia, porque existe una verdadera anarquía en los precios alzados.

Los que nada tienen, tercer caso de los enunciados, en el estiaje no tendrán agua, pues si no es suficiente no habrá modo de elevarla, y si se eleva, sólo podrá ser en determinadas horas del día. Pero eso no es resolver el problema.

¿Qué ventajas, pues, significan las actuales proyectos en el orden económico y doméstico, después de las múltiples cisternas que hay construidas, y que cautamente deberán respetarse, y después de los cientos de motores en función?

Pues bien, esas casas, que pagan tributos exorbitantes, de alcantarillado, acometida y motores, tendrán que enfrentarse con una nueva carga de dos millones de pesetas, más el coste del agua.

Es decir, se trata de una orgía de gravámenes, a cambio de unas ventajas, en el mejor de los casos, discutibles algunas de ellas.

Para no desorientar al lector acumulando cuestiones, y en bien de la máxima claridad, las vamos presentando en serie sucesoria, y delimitadas unas de otras.

Por eso, rogamos al ilustre Ingeniero señor Molina que no atribuya a reserva calculada de nuestra parte, no confrontar hoy el alcance de sus apreciaciones en relación con las nuestras, pues lo haremos en su día, que será próximo.

lento y sensibilidad, demostrando que interpreta con igual acierto la comedia y el drama. Tratándose de una compañía tan acreditada en la «mise en scene», huelga decir que la presentación de las obras de referencia fué cuidada con todo esmero.

El selecto público que ha asistido a estas funciones ha rendido sincero homenaje de pleitesía a la gran actriz argentina, con la que compartieron los aplausos los demás intérpretes.

Esta tarde a las seis en punto se pondrá nuevamente en escena «La luna en los pozos».

Para la función de la noche está anunciado el reestreno de «Noche del alma», obra de gran enjundia dramática y que constituye una de las mas grandes creaciones de Camila Quiroga.

Moderno

Un magnífico éxito se registró ayer con la proyección de la extraordinaria película Fox «La indeseable» interpretada por Elisa Landi. Se trata de un film de interesante argumento desarrollado en un ambiente exótico y realzado por la figura genial de Elissa Landi en un papel dramático del que hace una creación, admirablemente secundada por Paul Lukas. Enteramente hablada en español, «La indeseable» es una de las mejores películas por la casa Fox.

Obtuvo un franco aplauso la comedia «Bailando a ciegas» por Miriam Hopkins y Jack Vackie.

«Born»

Hoy y mañana tendrán lugar las últimas exhibiciones de la opereta alemana «El amor de uniforme» por Marta Eggerth.

Construcciones Modernas

Pedir ofertas a

Sagreras - Hotel Alfonso

MARITIMAS

Movimiento del Puerto

Lunes 2

Entradas: Procedente de Alicante e Ibiza el vapor «Mallorca» con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Tarragona el «San Eduardo» con carga general.

Procedente de Alger el velero inglés «Argentina» con lastre.

Procedente de Valencia el velero «Canalejas» con efectos.

Procedente de Alicante el «San Rafael» con efectos.

Procedente de Barcelona el «Estela» con efectos.

Procedente de Barcelona el velero «Juana» con efectos.

Salidas: Para Barcelona el «Ciudad de Palma» con el correo, pasaje y carga.

Para Barcelona el «Badalona» con carga general.

Para Barcelona el «San Eduardo» con efectos.

Para Llandiri el velero italiano «Sitta Dissause» con efecto.

La Filadora

CONTINUA LA FORMIDABLE BARATURA

ARTISTICAS

Un busto

En las Vidrieras Guardiola expone un busto-retrato, tallado en madera, el joven escultor don Antonio Font.

Con esta obra se ofrece un nuevo talento escultórico y un espíritu artístico original, merecedor de que se le proteja y aliente.

El señor Font se reveló en el salón de Otoño celebrado en las Galerías Costa, y hay que confesar que su obra desde entonces acá se ha desarrollado en sentido progresivo.

SOLEMNIDAD ACADEMICA

La apertura de curso

Ayer se celebró la apertura del curso académico 1933-34 en los centros docentes de segunda enseñanza de esta ciudad: Instituto, Escuela de Comercio, Escuela de Artes y Oficios y Escuelas Elemental del Trabajo.

El exceso de original nos impide dar hoy la reseña de los citados actos académicos. La publicaremos mañana.

HOTEL

Día 5

2.º JUEVES SELECTO ROYAL

PROGRAMA PARA HOY

Para los radioyentes

Radio Barcelona EAJ 1 (349 metros, 20 Kw., 859 kilociclos).—Radio Catalana, EAJ 13 (288 metros, 20 Kw., 1.119 kilociclos)

7.15: Sesión de cultura física, por radio.

7.30 a 8.00: «La Palabra» (diario hablado de Radio Barcelona): Primera edición.

8.00: Sesión de cultura física, por radio.

8.15 a 8.45: Segunda edición.

11.00: Campanadas horarias de la Catedral. Parte del servicio meteorológico de Cataluña. Estado del tiempo en Europa y en España. Previsión del tiempo en el NE. de España, en el mar y en las rutas aéreas. Parte meteorológica radiotelegráfica para las líneas aéreas.

11.30: Transmisión telefotográfica de la carta del tiempo.

13.00: Programa de discos selectos.

13.30: Información teatral y cartelera. Continuación del programa de discos selectos.

14.00: Butlletí Oficial de la Generalitat de Catalunya. Sumari del número publicat auvi.

14.05 Sección cinematográfica. El sexteto de Radio Barcelona interpretará: Actualidades musicales (números escogidos entre los últimos éxitos). A continuación: «La mazurca azul» (fragmentos), F. Lehar; «Oretania» (boceto de danza), «Canción», F. Alonso; «Córdoba», I. Albéniz; «De mi guitarra», J. de Orúe; «Juegos malabares», (fragmentos), Vives.

14:30: Bolsa del Trabajo de EAJ. uno.

15.00: Sesión de radio beneficencia organizada exclusivamente en obsequio de las instituciones benéficas, asilos, hospitales y casas penitenciarias de España con discos escogidos.

16.00: Fin de la emisión.

18.00: Concierto por el trío de Radio Barcelona: Selección de «Mefistófeles», A. Bolto; «Barcarola veneciana», F. Mendelssohn; «Intermedio», M. Delmas; «Viena antigua», F. Drlia; «Amoroso» (serenata), V. Doulliz; «Canto apasionado», A. P. Malvesi; «El Cid» (selección), J. Massenet.

19.00: Programa del Radioyente (discos a petición de señores suscriptores de Radio Barcelona). Noticias de Prensa.

19.30: Cotizaciones de monedas. «Viajes. excursiones i esbrinaments imaginarijs». Conversa en catalá per Adrà Gual.

20.00: Programa de discos selectos.

21.00: Campanadas horarias de la Catedral. Parte del servicio meteorológico de Cataluña. Estado del tiempo en Europa y España. Previsión del tiempo en el NE. de España, en

LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL

Eczemas, Psoriasis, Acné, Sicosis de la barba, Eritemas, Manchas rojas, Forúnculos, Diviesos, Supuraciones, Urticaria.

Es particularmente en los cambios de estación, cuando estas enfermedades invaden la piel adoptando formas distintas, según la naturaleza de la persona, pero siempre causando irritaciones y dolores, hinchazones, flegmas, etc., que des-

trozan el cutis dejándolo marcado con señales y cicatrices que desfiguran y avergüenzan.

La causa de estos males reside en las impurezas de la sangre. El

DEPURATIVO RICHELET

es el único remedio que actúa directamente sobre la sangre y su poder purificador es de tal eficacia, que hace sentir sus efectos rápidamente, librando a la piel de esos estigmas que la afean. Con la ayuda del Jabón Richelet se borra completamente la menor huella o vestigio de la enfermedad pasada y la epidermis recobra su aspecto sano y natural.

Por sus cualidades curativas para cuanto proviene de una sangre viciada, constituye el tratamiento más poderoso y

eficaz contra el artrismo en sus formas diversas; vence al reuma, gota, ciática, lumbago, etc., y como es un excelente regulador de la sangre, normaliza en seguida la presión arterial de las personas congestivas y evita el peligro de la arterioesclerosis.

El triunfo del Depurativo Richelet como purificador y regenerador de la sangre, lo proclaman sus años de experiencia atesorados por miles de éxitos, como lo que a continuación transcribimos:

CARTAS ESPAÑOLAS DE GRATITUD

Úlcera varicosa curada.

La presente sirve para notificarles lo siguiente: Hace cinco meses estaba sufriendo una úlcera varicosa, la cual me hacía sufrir mucho y tuve que dejar de trabajar. Lei en la Vanguardia sus anuncios y escribí a su Laboratorio para que me indicasen lo que tenía que hacer referente a dicha úlcera. No tuve contestación y por fin pregunté a un farmacéutico de esta localidad, quien me proporcionó el Depurativo Richelet.

Puse en práctica el tratamiento y a los pocos días hablé encontrado una mejoría grande, y pasados dos meses desde que empecé, tenía la úlcera completamente curada. No se pueden imaginar lo contento que estoy por el bien que me ha hecho su medicamento. Esto sí que son hechos y no palabras.

RAMON ROIG

Calle Matadero, 12-Tortosa.

Molino Acetero de la Vda. de Juan Espuny Penedas.

Granos en las manos.

Tengo sumo placer en dirigirla la presente para manifestarle que he tenido un caso de erupción en ambas manos, con gran picazón y molestias insufribles. He empleado para uso externo la Pomada Gaila y para uso interno el Depurativo Richelet con tan excelente éxito, que en poco más de veinte días ha desaparecido mi padecimiento, pero como me han quedado en la piel las manchas de los granos señalados, le agradecería me dijese si usando Jabón Richelet se me quitarán.

Dándole las más efusivas gracias anticipadas, queda de usted su más alto, y s. e.

ANICETO RAMON MORENO

Domestico Costanilla de los Angeles, 16, pral.-Madrid.

Enfermedad mejorada.

Habiendo experimentado en mi enfermedad una notable mejoría desde que empecé a combatirla con el tratamiento de su medicamento preparado Depurativo Richelet, le comunico que me he dado a la tarea de dedicarme hoy de lleno a mis labores profesionales.

De la presente le autorizo a usted para que pueda hacer el uso que sea conveniente de la presente carta.

Después de mi más profundo agradecimiento, soy de usted su más afecto y s. e. n.

JOSE ASIAIN

Villa de Oñati (Por Pampuna).

Úlcera varicosa desaparecida.

Después de dos meses de sufrimiento con una úlcera varicosa en la espinilla y habiendo ensayado muchas pomadas sin resultado y marchando cada vez peor, el Médico me recetó el Richelet y en ocho días que hace que lo tomo, ha desaparecido todo malestar y estoy mejorando notablemente.

En agradecimiento a su Depurativo y para bien de los demás creo un deber comunicárselo, autorizándole a que haga el uso que crea conveniente de este certificado.

ROSELLA M. DE ROMANO

Casante (Navarro), España.

De venta en todas las farmacias. Gratuitamente y sin compromiso para usted, le remitiremos un interesante folleto para la curación de las enfermedades de la sangre. Escribe hoy mismo poniendo bien estas señas:

LABORATORIO RICHELET - San Bartolomé, 22 y 24 - San Sebastián.

DE HACIENDA

Libramentos al pago

Por el Delegado de Hacienda de esta provincia se ha dispuesto sean pagados al pago el día 3 de Octubre los libramientos extendidos a nombre de los señores siguientes: Raimundo Moragues. Jerónimo Berrocal. Santos Esquivias. Pablo Riera. Jaime Rosselló. Manuel Ferrer. Juan Miralles. Andrés Morey. Bartolomé Juan. Francisco Bonilla. Antonio Riera. José Buaes. José Piquer. Buenaventura Fondevila. Antonio Velret. Salvador Ros. Antonio Cerdo. Antonio M.ª Peña. Julio Inoges. Domingo Noguera. Antonio Aguiló. Depositario Pagador. Guardia civil.

Teatro Sábado Próximo Reapertura

TEATRALES

Principal

Camila Quiroga

Con las funciones de anteaayer domingo y ayer lunes, Camila Quiroga puede apuntarse en su haber artístico dos nuevas jornadas de triunfo.

No ha ofrecido estos dos últimos días dos estrenos que han sido muy bien acogidos por el público: «Todo una vida», una de las mejores comedias—corte elegante, dignidad literaria, amabilidad sin recurrir a chateamientos—de Muñoz Seca y la argentina, de Armando Mook, «La luna en el pozo», divertidísima comedia escrita con singular soltura y gracia, en la que encuentra ocasión de lucirse toda la compañía, ya que cada figuración es un tipo sacado de la vida real y dibujado con un tino y agudeza.

En ambas obras a puesto a contribuir Camila Quiroga su gran ta-

el mar y en las rutas aéreas. Cotizaciones de monedas. Cotizaciones de mercancías, valores y algodones.

21:05: Emisión «Risler» de Perfluera Parera, con cooperación de vallicos elementos artísticos.

21:05: Concierto por la orquesta de Radio Barcelona: «Granada» (serenata), I. Albéniz; «Fiesta rusa», J. Frigola; Danza de los «Selses», J. Turina; «Oberon» (obertura), Weber.

22: Concierto por la Rondalla del Centro Aragonés. Director: Francisco la Vega. «Sevilla a Zaragoza» (paedoble), F. Barea; «Potpourri de aires regionales», J. Orús; «Nifa hechicera» (mazurca), Falqués y Montilla; «El sitio de Zaragoza», Oudrid; «Patrulla árabe», Xalabardé; Alborada de «El señor Joaquín» (balada), Caballero; «Moros y cristianos» (selección), Serrano; «El valoroso» (paedoble), Murillo.

23.00: Noticias de Prensa. Continuación de la transmisión.

Audición de ballables en discos de gramófono.

24.00: Fin de la emisión.

RELIGIOSAS

Santos del día

Santa Teresita del Niño Jesús vg. y San Cándido.

Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Catalina de Sena en honra de Nuestra Señora del Rosario costeadas por la Cofradía y Asociación del Rosario Perpetuo.

A las 6 y cuarto Rosario de la Aurora y a continuación Misa de Comunidad general para los Socios del Rosario Perpetuo y Terciarios de Santo Domingo.

A las 10 y media Misa mayor solemne con sermón por el P. Gaspar Munar SS. CC.

Después de la Misa Exposición del Santísimo.

Por la tarde a las 6 y media después de rezada parte del Rosario, ejercicio reglamentario del Rosario Perpetuo, dándose principio al solemne Trisagio que la Cofradía y la Asociación dedican a Ntra. Sra. del Rosario con sermón por el P. G. Munar SS. CC., reserva del Santísimo y procesión del Rosario.

—Concluyen en San Jerónimo, en honra de la Virgen del Rosario en sufragio de un difunto.

Por la mañana exposición de Santísimo con celebración de misas rezadas en sufragio del difunto con sermón y por la noche, rosario, meditación y reserva de S. D. M.

—Empezan en San Francisco en honra del Serafín de Asís y Titular de la misma.

A las 9 Tercia y Misa mayor.

Por la tarde como el día anterior predicará el Triduo don José Font y Arbós.

—Continúan en la Iglesia de PP. Capuchinos en honor de su glorioso fundador San Francisco de Asís.

A las 7 de la mañana exposición del Stmo.

Por la tarde a las 7 rezo del Santo Rosario, Novena con sermón por don Enrique Ibáñez Rizo, Canónigo, y reserva de S. D. M.

La Dedicación de la Catedral

En la Catedral Basílica, se celebró el domingo con gran solemnidad, la fiesta de la Dedicación de la Catedral, en conmemoración del 701 aniversario de la colocación de la primera piedra.

A las diez y media, después de la procesión claustral, empezó la misa mayor, siendo el celebrante don Enrique Ibáñez Rizo, a quin asistían: de Asistente, don Jaime Homar, Vicario General; de diácono, don Guillermo Oliver y de subdiácono don Andrés Caimari.

Ocupó el púlpito [don Juan Quetglas.

A dichos actos asistió el Arzobispo-Obispo don José Miralles y Sbert,

a quien asistían de ministros don Antonio Canals, Arcipreste; don Bartolomé Pascual, Lectoral y don Nadal Garau, Doctoral.

Por la tarde, a las 4 y media se celebraron Vísperas de dignidad mayor y a las 6 y media se rezó el Santo Rosario al que asistió nuestro Prelado.

A los actos celebrados concurrió crecidísimo número de fieles.



¿Quién de las dos es mas joven?

He tenido el capricho de hacerme un retrato con mi hija (arriba se reproduce a pluma) para demostrar que el tiempo se detiene para las rubias. Yo tenía antes el pelo oscuro como mi hija y aunque conservo el cutis terso, mi papel de mamá era inequívoco al lado de mi hija. Como todas tenemos derecho a gustar el halago de la admiración, me propuse quitarme años y con Camomilla Intea, que es una loción vegetal e inofensiva, di a mis cabellos un tono castaño claro precioso adquiriendo mi rostro tal juventud y encanto que hoy parezco la hermana de mi hija. ¡Parece mentira lo que rejuvenece el pelo en tonos claros!

Toda mujer, a poco que se aclare los cabellos gana en belleza y juventud. Con Camomilla Intea se consigue desde el castaño al rubio pálido, dejándolo en el color que agrada a cada una. Si usted, lectora, desea más detalles, pida el folleto de la Camomilla a Intea. Apartado, 82, Santander y lo recibirá gratis.

SERVICIO TELEGRAFICO

LA POLITICA ESPAÑOLA

Guerra del Río

Madrid 2 a las 16.—El ministro de Obras Públicas anunció que someterá a las Cortes para que la definan la situación jurídica de las compañías frente al Estado.

Se activarán los trabajos del ferrocarril directo de Madrid a Burgos.

El Consejo de ministros resolverá lo que debe hacerse con las obras del ferrocarril de enlace.

Discurso de Largo Caballero

Madrid 2 a las 22.—Con motivo del aniversario de la constitución de la sociedad de obreros ferroviarios en el «Cine Europa» se celebró un mitin en el cual Largo Caballero pronunció un discurso violentísimo contra el Gobierno.

Dijo que como estaban sin la responsabilidad del Poder, ya podían decir las verdades.

Dice que fueron a la revolución como socialistas y mantuvieron a la República, procurando que no hubiera huelgas, siendo leales; pero la respuesta a nuestra abnegación no ha sido esa.

Ataca a Lerroux y a la forma como se desarrollaron las últimas crisis, arrepintiéndose de haber votado en la elección a determinadas altas personalidades, pues se renuevan los procedimientos antiguos.

Dice que el Gobierno actual no tiene mayoría, pues carece de la fuerza que tenía el anterior, ni es una garantía para las elecciones municipales.

Se asegura que se está incubando el fascismo, pero los trabajadores deben vivir alerta para impedirlo.

—Yo—dice—prefero la anarquía y el caos al fascismo.

Los socialistas están desligados de todo compromiso de coalición para gobernar.

Dice que hoy va a decidirse el porvenir político del país, que aunque no lo parezca puede determinar la conducta política de los elementos de izquierdas.

El Gobierno pedirá un voto de confianza y el jefe del Gobierno pronunciará un discurso, pero lo que hay que juzgar son los hechos.

El partido socialista no votará esa confianza.

(Aplausos). La política socialista es mantener todo lo conseguido y cumplir el artículo 44 de la Constitución.

Habla de socializar la riqueza de las clases trabajadoras, que lucharán por el Poder.

Somos un partido revolucionario y debemos aspirar a una transformación social.

Si todos los partidos pueden aspirar a gobernar no hay razón para que la clase trabajadora no pueda hacerlo; tenemos esa obligación, pues no renunciamos a nuestro ideal.

Yo no amenazo ahora; pero recuerdo la actuación de los socialistas en 1917.

Hay que llevar al Parlamento y al Municipio los mayores elementos posibles para avanzar, dentro de la Constitución, y si las leyes no lo permiten, por la fuerza.

La clase obrera tiene la conciencia de su deber y lo cumplirá.

(Fué ovacionado). Luego los concurrentes en manifestación fueron hasta Cuatro Caminos, con orden.

El discurso de Largo Caballero, por las violencias contra Lerroux y el propio jefe del Estado, fué comentadísimo.

Hoy se leyó telefónicamente a Alcalá Zamora la referencia exacta del discurso y la posible actitud de los socialistas y es fácil que se precipite la solución del problema político.

Se anuncia que Alcalá Zamora regresará esta noche a Madrid.

Alcalá Zamora en Granada Granada 2.—A las doce y media de la mañana, procedente de Priego llegó el Presidente de la República inaugurando la apertura de curso en la Universidad.

Pronunció discursos el alumno señor Carrillo, el rector doctor Valdecasas y el ministro de Instrucción.

El señor Alcalá Zamora pronunció

un discurso evocando sus tiempos de estudiante y luchas políticas, en que ante los desaciertos del régimen monárquico dieron paso a la República.

Fuó ovacionado. El señor Alcalá Zamora entregó al rector cinco mil pesetas para los derechos de cinco títulos de estudiantes pobres.

Después hubo un banquete en el «Hotel Principal» e hizo una excursión a Sierra Nevada, llegando hasta el sitio en que se construye el albergue universitario.

A su regreso en el Ayuntamiento hubo recepción y luego se inauguró el edificio de la Escuela Normal.

Más tarde regresó a Priego.

Los oficiales de asalto que intervinieron en Gasas Viejas

Martínez Barrios y el director de Seguridad revistaron las fuerzas de asalto

Madrid 2 a las 16.—En la explanada de Cuatro Vientos el ministro de Gobernación y el director general de Seguridad revistaron las fuerzas de asalto saludandolas en nombre de la República, que tiene en ellas su firme sostén.

Luego desfilaron la infantería ametralladoras, motos, caballería y camiones.

Manifestaciones del subsecretario de Gobernación

Madrid 2 a las 22.—El subsecretario de Gobernación manifestó que se han hecho algunos cambios en la oficialidad de Asalto, saliendo los elementos que intervinieron en Casas Viejas, substituyéndolos por otros de probado republicanismo.

Se estudia el desarrollo de la ley de vagos para no confundir los maleantes con los propagandistas de ideales.

El presupuesto dijo que tendrá economías especialmente en los servicios de la guardia civil y de Seguridad.

Audiendo a la situación política dijo que los gobernadores realizan esfuerzos para convencer que hay una ley igual para todos y una autoridad dispuesta a cumplirla.

Congreso de los Diputados

Antes de la sesión

Madrid 2 a las 16.—Besteiro reunió a primera hora con los jefes de las minorías para conocer la designación de los nuevos vicepresidentes y acordar el orden del debate político.

También reunió la minoría socialista, manifestando que solo se trató de un cambio de impresiones ya que los acuerdos estaban tomados anteriormente.

A las primeras horas de la tarde creció la animación en los alrededores del Congreso.

Los pasillos se vieron concurridísimos.

Maura anunció que presentará una proposición incidental pidiendo que las Cortes acuerden disolverse.

Incidente sobre un sermón

Madrid 2 a las 16.—El subsecretario de Gobernación dijo que con motivo del incidente del sermón de un padre jesuita en Granada el Juzgado dispuso el encarcelamiento e inició diligencias para esclarecer el hecho.

Estamos decididos a impedir que se atente contra la soberanía del Parlamento y contra el prestigio del jefe del Estado, pues precisamente la Compañía de Jesús está procediendo correctamente con respecto a la República.

Dicho padre debe ser perturbado o insensato.

Añadió que en Avila fué multado un individuo que asistió a un banquete con corbata de colores de la bandera monárquica.

Preliiminares de la sesión

Por la mañana estuvo el Congreso animadísimo.

Allí se reunieron los agrarios y vasconavarros, que acordaron que en el caso de presentarse una proposición de confianza intervendrá Martínez Velasco, absteniéndose en la votación.

Gil Robles intervendrá en el debate político.

En la reunión de la minoría radical-socialista gubernamental, acordó designar para presidente a Valera y vicepresidente a Vicente Sol secretario y vicesecretario a Segovia y Navarro Vives.

En el debate político hablará Gordon Ordaz.

Asistieron a la reunión catorce diputados.

Reunieron los radicales, asistiendo Lara, Guerra del Río y Barrios.

Barrios dijo que acordaron votar a Justo Villanueva para vicepresidente de la Cámara en la vacante de Lara.

Respecto al presidente del Tribunal de Cuentas no darán el nombre hasta que lo designe el Gobierno.

En la reunión de los radicales socialistas disidentes, Baeza Medina dijo que se constituyó el grupo con 25 diputados, esperándose la adhesión de otros.

Nombró presidente a Baeza Medina y vicepresidente a Vilatela y secretarios a García Becerra y San Andrés.

Nombró un comité directivo compuesto de Barnés, Vargas, López Dóriga, Nogués y Grandos.

Encargóse a Galarza y Baeza de redactar el reglamento interior del grupo.

Conferenciaron con Besteiro sobre la designación de cargos.

Caso de que prevenga intervenir en el debate político hablará Marcelino Domingo.

La reunión de «Esquerra» limitóse a un cambio de impresiones.

Cambios de sitios

Madrid 2 a las 20.—Empieza la sesión del Congreso a las 4'20.

Besteiro, preside.

Las minorías ocupan diversos sitios de la vez anterior; los socialistas ocupan los puestos que estaban destinados a los radicales.

Largo Caballero ocupa el escaño de Lerroux y Prieto el escaño de Martínez Barrios.

Inmediatamente se sientan los radicales, socialistas independientes, y los mauristas, que vuelven al parlamento, ocupan sus escaños; en el mismo sector se sientan «Acción republicana» y los radicales-socialistas.

También acuden los diputados amigos de Pi y Arsuaga.

El señor Lerroux dedica un homenaje a la memoria de Campalans

Besteiro recuerda el fallecimiento del diputado catalán señor Campalans

Dedícale elogios.

Propone conste en acta el sentimiento de la Cámara.

Serra y Moret, en nombre de los socialistas catalanes agradece los elogios dedicados a Campalans.

Asociase al sentimiento de la Cámara.

El señor Lerroux se lamenta de que la primera intervención suya como Presidente del Consejo sea dedicar palabras a su querido amigo Campalans.

Uníame a él lazos de afecto—dice—que, aunque adversarios, siempre combatimos lealmente.

Mi vida política comenzó en Barcelona y con sus votos vine al Parlamento.

Campalans sostuvo sus ideales noblemente y merece la consideración de los hombres que tuvieron que vencer grandes dificultades.

Figura destacadísima del Parlamento nos resta su muerte un valioso colaborador.

Defendió no solo la autonomía catalana, sino ideas netamente españolas.

En estos momentos, frente a su tumba, rendimos el homenaje que merecía el hombre honrado y caballero.

Por unanimidad acuerdase conste en acta el sentimiento por la muerte de Campalans.

Renuncias al acta

Besteiro da cuenta de que en virtud de la ley de incompatibilidades han renunciado al acta los diputados Torres Campaña, actual subsecretario de Gobernación; Pascual Leone, director de Administración

local; Estadella, de Sanidad y Tuñón Lara, director de Beneficencia.

Sométense a deliberación de la Cámara las incompatibilidades de Suarez Irlarte y Rico Abello; como optan por los cargos, la Cámara acuerda renunciar al acta,

Discurso de Lerroux

Lerroux comienza dedicando un saludo a la alta representación de la Cámara.

Otros gobiernos—dice—presentáronse aquí con la misma tranquilidad, autoridad y seguridad que nosotros; pero no mas.

Este Gobierno está dentro de las leyes constitucionales, que respeta en todo momento, que apoyó con su voto y que pocas veces votó contra.

En nombre del partido radical recordaré las fases culminantes de la vida de la República y nuestra actuación.

Al discutirse el artículo 23 de la Constitución surgió la primera crisis.

Si yo hubiera sentido ambiciones de poder entonces pude satisfacerlas; pero atento a las realidades entendí que no debía ser solución en aquel momento.

Todos quienes formaron el Gobierno provisional recordarán mi actitud.

No trato de hacer valer méritos, sino de recordar que serví a la República, para lo cual seguí siempre las inclinaciones que seguía entonces el Parlamento y formé parte del segundo Gabinete.

Entonces creí necesaria la colaboración de toda la democracia republicana para sostener el régimen.

Llegó la elección y toma de posesión del presidente de la República y creí que nuestra colaboración debía terminar; estimé debían salir los socialistas del Poder.

Con esto no agravíe a las personas ni al partido, sino que sostuve la tesis que oí repetidas veces, dentro y fuera de España, aun de propias personalidades socialistas.

Falsas interpretaciones hicieron que algunos elementos no se produjeran con la debida corrección y me vi en la necesidad de abandonar el Gobierno cuando Azaña formó Gabinete por segunda vez.

Se formó el nuevo Gobierno y entonces comenzó el llamado irónicamente silencio de Lerroux.

Mantúveme en silencio para no perturbar la labor del Gobierno y no contribuir al quebrantamiento del régimen.

Cuando rompí el silencio pronuncié mi discurso en la plaza de toros de Madrid donde expliqué las causas que me decidían a hablar.

Mi opinión fué leal, constitucional y parlamentaria.

¿Acaso alguien pueda lamentarse de las afirmaciones que hice en el mitin de la plaza de toros de Zaragoza?

Era porque el país no estaba acostumbrado a que las palabras de los hombres públicos fuesen acompañadas de los actos correspondientes.

Yo quise dar la sensación de sinceridad política.

Entonces expliqué las causas que me inducían a la obstrucción.

Esta obstrucción fué leal, manteniendo el respeto a las personas y la justificaba, porque estaba gobernándose contra la mayoría de la opinión nacional.

Muchos dijeron que la obstrucción iba contra el proyecto de Congregaciones, cosa inexacta.

Así llegamos a la segunda crisis en que se formó un Gabinete de análoga estructura y presidido también por Azaña.

Cuando observamos que este no rectificaba, ni fundamental ni accesoriamente su conducta, dijimos que el Gobierno tendría nuestros respetos, pero no nuestra confianza.

A este Gobierno tampoco acompañóle la fortuna, reflejándose ello primero en las elecciones municipales y después en las elecciones para el Tribunal de Garantías.

Por fin surgió la última crisis que nos trajo al banco azul.

Personalmente no me alegra la derrota de ningún Gobierno republicano; pero vime obligado a pronunciar un discurso puntualizando con todo desapasionamiento la política

de errores del Gobierno que creó gravísima situación y la crearía peor si persistiera en continuarla.

Dije que había llegado el momento de un cambio de política y de procedimientos.

Ignoro como plantease la cuestión de confianza; pero sí respondí y afirmo que la crisis fué no solo constitucional sino pluscuamperfectamente constitucional.

Creía yo que aprobadas las leyes fundamentales y en vista de que quedaban otras por aprobar que no satisfacían a parte considerable del país, era llegado el momento de adoptar otro instrumento de Gobierno, capaz de satisfacer las aspiraciones del país.

Dije que si el Parlamento superviviese lo haría con daño para los partidos y con desdén para la opinión.

Fundábame en el convencimiento sincero de que el Parlamento habíase gastado y carecía del prestigio que debe tener el más alto órgano representativo de la voluntad nacional.

Después de estos razonamientos yo acepté el Poder por dos razones.

Una para poder decir lo mismo que antes; que estas Cortes no me servían porque por razón de mi criterio fundase en el hecho de no poder gobernar con ellas, aun teniendo detrás a la opinión pública.

Y la segunda por cumplir la necesidad constitucional de presentar los presupuestos a las Cortes en el primer día hábil de octubre.

Había necesidad de hacer un sacrificio.

Reconoceréis que no lo rehí, pues sabía que presidiendo un Gobierno ante esta Cámara, no podría encontrar colaboración.

Pero no podía abandonar al jefe del Estado teniendo un partido de responsabilidad.

Si aparezo en contradicción con mi afirmación de que no gobernaría con estas Cortes, puedo confesarlo sin sonrojo.

Me someto a vuestro juicio.

Duraremos lo que duremos.

Estamos a vuestra disposición, pero seáis republicanos o socialistas, todos sois republicanos.

Nosotros no emplearemos vuestro concurso.

No lo mendigaremos para un breve programa parlamentario que luego expondré.

Nosotros sabremos en todo momento cumplir con nuestro deber y a cumplirlo hemos venido aquí, hombres modestos.

Mucho antes de encargarme del Gobierno dije que jamás cometería el error de constituir un Gobierno de mi partido.

Entre todos los partidos puede servirse mejor un régimen.

Políticamente aunque un partido tuviera suficiente número, cometería una torpeza asumiendo esa obra.

Yo creí que era la mejor forma de gobierno una concentración de anchura base de partidos republicanos organizados.

Hasta ahora el país vino expresando el deseo de una rectificación política.

Buen cuidado tuvieron mis adversarios en catalogarme por mi moderación como hombre de derechas.

Alguna pequeña amargura me causó esto cuando lo escuchaba de labios de personas que arregaron a caudillos monárquicos.

La labor de la democracia debió ser de captación de voluntades para dar acceso a una gran legión de hombres de buena voluntad.

El país reclama una política de izquierdas.

El límite de mi solicitud de colaboración está en las representaciones.

Aquí está un Gobierno en que el partido que dirige de trece carteras se reservó solo seis, porque no tratamos de imponer nuestro criterio en los Consejos de ministros.

Los demás representantes son de izquierdas.

Con pena lamento sinceramente no haber encontrado la representación del viejo partido federal.

Para la organización del Gobierno medité la significación de las carteras.

Pensaba reservarme la de Guerra y la decliné para un radical; pero en cambio me reservé otra de alta loga significación, la de Marina.

Las carteras de más responsabilidad las reservamos para el partido radical.

Procuraré dar suficientes garantías contra las sospechas de que vamos a hacer una obra de rectificación.

Dos problemas latentes tenemos en la actualidad: la sustitución de enseñanza religiosa; para ello llevo a la cartera de Instrucción al subsecretario del anterior Gobierno como garantía de que no vamos a falsear la política.

El otro problema es la reforma agraria, y la cartera de Agricultura fué para la representación de un importante grupo de izquierdas, ocupándola el presidente de la comisión de arrendamientos rústicos, con el cual sostuvimos los radicales puntos de vista distintos cuando se elabora la ley.

Más aún; a mi derecha se sienta el representante de un sector político de significación radical socialista independiente, cuya autoridad política es bien conocida y al cual presta la colaboración como demostración de que no llevaba ningún prejuicio.

Creo que este Gobierno tiene suficientes garantías de continuidad de una política de izquierdas; pero no de continuidad de la política del Gobierno anterior, porque entonces la sustitución hubiera resultado caprichosa.

Tenemos una orientación política tan decidida que al decir que vamos a cumplir la Constitución creemos expresar elocuentemente un programa político.

En las leyes adjetivas se nos presentarán interpretaciones; pero no las intentaremos sin traer el correspondiente proyecto.

Solamente en casos urgentes nos permitiremos el arbitrio de resolver pero siempre dispuestos a la fiscalización.

Queremos vivir dentro de la democracia más pura.

Necesitamos el contacto de la opinión y las Cortes; pero con estas vamos a entrar en forcejeos.

¡Si casi estamos pidiendo ya que presentéis un voto de censura!

Nuestra actitud política será: más amplio respeto a las libertades, amparo de los derechos y fuerza de la ley.

La aplicaremos sin crueldad; pero sin debilidad.

Las Cortes, al elaborar la Constitución, plasmaron su espíritu en cuatro principios: autonomismo, laicismo, reforma agraria y reforma social.

Todos esos principios están dentro de la doctrina del partido radical.

Si fuera necesario concretar bien haré algunas consideraciones sobre esos cuatro puntos esenciales.

Soy autonomista de toda mi vida: desde el primer programa político en Cataluña, en 1906, cuando fundamos el partido republicano autonomista.

No nos llamamos federales porque creemos que es preciso llevar a los Municipios la costumbre de gobernarse a sí mismos.

Por esto me contrarió que meyeran enemigo de la autonomía.

Los radicales facilitamos la aprobación del Estatuto, y sin embargo seguía creyendosenos enemigos de Cataluña.

Yo declaro el compromiso de honor de mantener lo aprobado en este sentido por las Cortes.

Afirmo que si otra región plantease de modo natural y cierto cuestión análoga a Cataluña no harémos lo contrario que lo que hicimos con Cataluña.

Sé cuanto contraria esto a muchos buenos patriotas; pero sé también que para llegar a la unidad de las distintas razas que pueblan nuestro país es preciso pasar por la autonomía.

A la federación se llega por estos movimientos, que para nada rompen la unidad del país.

Respecto de la cuestión batallón del laicismo, nadie con mayor auto-

idad que yo para hablar del laicismo; pero se puede ser laico y partidario de la separación de la Iglesia y el Estado, votar todas las leyes laicas y encontrarse distanciado de la forma de practicar y aplicar esas leyes.

Yo respetaré todas las leyes laicas; pero en su aplicación emplearé la máxima moderación, la máxima dulzura y la máxima suavidad cuando toque aquello que para arrancar de la conciencia colectiva precisarán varias generaciones y solo se habrá atenuado.

Respecto de la reforma agraria, recuerdo dije que esta ley tenía más epígrafes que contenido.

Afirmé era obra para muchas generaciones.

Los que entonces se rieron lo confesaron ahora.

Yo, que no soy socialista, pero si partidario de la justicia social, creo que la democracia republicana debe crear un proletariado rural para que desenvuelva iniciativas particulares e iniciativas colectivas y llegue a la industria agrícola una situación que aun no tiene.

Yo declaré que si en mi camino tropiezo con leyes, me detendré respetuoso y presentaré al Parlamento futuro las rectificaciones convenientes.

Hay pendiente un dictamen de arrendamientos rústicos.

Se ha llegado a la conciliación de los distintos criterios.

Nosotros sostendremos ese dictamen, sometidos en los restantes artículos a los resultados de la libre discusión.

Nosotros no iremos contra las leyes aprobadas que no fueron objeto de propuesta de rectificación.

No iremos jamás contra las mejoras alcanzadas por el proletario.

Acudiremos a la multiplicación de los Jurados mixtos presididos por una magistratura que garantice la imparcialidad y la capacidad.

En cuanto a los presupuestos, no será un descubrimiento decir que ningún ministro encontró el presupuesto, no ya hecho, sino trazado.

La crisis surgió del 7 al 8 y el Gobierno debió examinarlo hacia el día 15 para que estuviese en condiciones de presentarlo a las Cortes en el plazo constitucional.

Este conflicto de el que vamos a resolver ahora con vuestra fuerza o sin ella.

Harto se hará cumpliendo formulariamente el precepto.

Nuestro criterio se basa en lo que se llamó «Santo horror al déficit».

Cercenaremos los gastos superfluos y de lujo y reforzaremos los reproductivos.

Presentaremos un presupuesto con déficit reducido; ese déficit es herencia, no vuestra, sino de la monarquía.

Lo que habeis hecho es no reducirlo con austeridad, adecuando los gastos a los ingresos.

Este Gobierno, ya identificado, tiene su personalidad y su temperamento.

Conoce su responsabilidad.

En su programa de acción irá a marchas forzadas.

La indisciplina, el desprestigio de la autoridad y la inmunidad de los desafueros engendraron el morbo de la monarquía.

Mas necesitada que la autocracia está necesitada la democracia de disciplina y autoridad.

No es posible continuar en la situación en que estamos.

No hago ninguna acusación; que las haga la conciencia pública; pero no podemos seguir presenciando un atraco y un asesinato cada día.

Por un lado la anarquía de izquierda y por otro el peligro de una dictadura de derechas.

Nosotros venimos a procurar la paz moral y la paz social.

No seríamos dignos de ocupar un momento este banco si traspasaríamos la ley; pero vosotros habeis hecho leyes suficientes para defender a la sociedad incluso contra la acción punitiva de algunas autoridades subalternas que andan por esos campos.

Nosotros tenemos que considerar que terminó una etapa de la República y empieza otra, y es preciso que se incorporen a ella los que delinquieron.

Es necesario, pues, una amnistía. Después de la amnistía, que traeremos aquí, nosotros haremos saber a España que no puede vivirse mas que bajo la ley o irse lejos de España.

En cuanto al programa parlamentario, ponemos por delante la aprobación de la ley de arrendamientos rústicos, presupuestos y créditos para el funcionamiento de algunos ministerios.

Aun siendo tan modesto, no estamos seguros de poder realizarlo.

En el momento que encontremos una dificultad no estaremos aquí.

No es súplica ni conminación; es respeto al Parlamento y otros altos poderes.

Lo único que no queremos es ser mediatizados por ningún otro poder, ni el divino, porque estamos tan dejados de la mano de Dios, que no creo intervenga en estas cuestiones.

Estamos asistidos de la opinión, como se ha demostrado en las elecciones municipales y en las del Tribunal de Garantías.

Queremos gobernar con la opinión pública; pero no contra el Parlamento, aunque hemos creído que está divorciado de la opinión por su desgaste natural.

Tengo que hacer un llamamiento al patriotismo que sienten incluso los internacionalistas.

Recuerden todos los republicanos la República del 73, caída a causa de las luchas intestinas; recuerden también que la República de España no impera por el triunfo de un partido ni de una coalición, porque no vivirla con todos nuestros esfuerzos si no hubiese sido por la asistencia de la opinión y el concurso de la soberanía popular.

No lo malogremos en luchas intestinas.

No pido que se me ayude contra propias convicciones; pero si que me ayuden a mantener la República.

Con un poco de buena voluntad y luz saldrá el entendimiento; y un poco de cordialidad en un corazón que represente a todos, puede ayudarnos a mantener la República, porque si no se hundiría, y con ella la sociedad y la paz.

(Gran ovación).

Interviene Prieto

Prieto entrega a la mesa una proposición de censura al Gobierno.

Dice que este debió presentarse inmediatamente a las Cortes.

Señala la contradicción de Lerroux diciendo que las Cortes están divorciadas del país y venia a pedirles el voto de confianza.

Dice bien Lerroux cuando afirma que no quiere estar mediatizado por las Cortes; pero si las Cortes toleran ser mediatizadas por el Gobierno, serán más viles que lo que creen algunos.

No se ha presentado ningún programa de Gobierno, porque no es programa ofrecer cumplir la Constitución.

No es un Gobierno de concentración ni ponderación; es un Gobierno hecho con flecos de disidencias, porque no sabemos lo que pensará Acción Republicana de la declaración ministerial.

Para historiar la colaboración socialista y su eliminación del Poder, queremos hacer constar que desde el 11 de septiembre de 1933 los partidos republicanos dejaron cancelados todos los compromisos con los socialistas.

Para la formación de Gobierno, es preciso saber en qué condiciones se le concedió la confianza a Lerroux; porque si el criterio del jefe del Estado es igual al criterio de Lerroux, debió disolver las Cortes.

(Grandes rumores).

Besteiro advierte que no consensará alusiones al Poder moderador.

Prieto dice que se trata de un supuesto.

Quizás el presidente de la República otorgara la confianza al Gobierno creyéndole de concentración; pero debe tenerse presente los representantes de los grupos que abdicaron su representación, como lo demuestra que sin haber llegado Sánchez Albornoz se adoptaron resoluciones de importancia.

Ahora quiero hacer una declaración solemne en nombre de la minoría socialista: nuestra colaboración con cualquier partido republicano, sea el que sea y lo presida quien lo presida, cesó para siempre.

(Aplausos de los socialistas).

Termina Prieto diciendo que vigilarán para que la amnistía no se convierta en impunidad.

Se suspende la sesión varios minutos.

Habla Azaña

Al reanudarse, habla Azaña, quien dice:

Hablaré claramente, sin importarme que el Gobierno salga reforzado o hecho pedazos.

Nosotros recibimos una herencia peor que la del actual Gobierno.

Afrontamos peligros enormes para el régimen.

Algún día se dirá que fases trágicas hemos evitado.

Hicimos una legislación formidable.

Sostenemos que al crear y transformar a España, sirviendo a la República, nos guiaba la pasión republicana de llama interior que debe brillar, pues si no brilla es una grotesca danza de apetitos personales.

(Aplausos).

El aliento revolucionario fué lo que dió carácter a mi Gobierno.

Se acabó aquel Gobierno y todavía lo combaten como sino estuviesen convencidos de su desaparición.

Para explicar un programa de Gobierno teniendo ahí a un representante de nuestro partido, no creo acertado combatir mi gestión.

La base de la crisis de septiembre era mejorar posiciones políticas ante las elecciones municipales por haber dicho Lerroux que si seguía aquel Gobierno se perderían las elecciones y se perdería la República.

Después de mi dimisión, la responsabilidad compete al nuevo Gobierno.

La colaboración de los socialistas fué leal; al separarnos ahora queda el recuerdo de nuestra lealtad.

Planteado el problema de la disolución, pregunta si el Gobierno Lerroux es el más indicado para presidir las elecciones.

No vamos a examinar la declaración ministerial ante el problema esencial de la disolución.

Que disuelva las Cortes, en libre iniciativa, quien pueda hacerlo; pero sepase que en las Cortes se pueden formar otras combinaciones ministeriales.

No se puede identificar la vida de un Gobierno a la vida de las Cortes.

Su Señoría hablaba de que las Cortes están desprestigiadas.

Lerroux, le interrumpe:

—Yo invito a su señoría y a Prieto a que digan cuando declaré que las Cortes estaban desprestigiadas.

Azaña:

—Su palabra fué «divorciada».

Lo que digo es que si el Parlamento está divorciado de la opinión, su señoría no debe pedir su voto.

No creemos que lo pida para plantear después el pleito de la disolución.

No se puede, antes que un acto lo anuncie, introducir en la conciencia del Parlamento la posibilidad de utilizar una prerrogativa presidencial.

No podemos restablecer costumbres de la monarquía girando la política alrededor de un decreto de disolución por un presidente o un partido determinado.

(Aplausos).

Las Cortes no podrán vivir ante semejante coacción.

Le faltó a Lerroux inspiración republicana para aunar a todos en un mismo espíritu, cristalizando la exaltación en la unión de todos los elementos y restableciendo en el Parlamento la vitalidad.

Le faltó inspiración para utilizar el Parlamento, que bien dirigido hubiera dado frutos a la República; pero su señoría plantea el problema de la disolución.

El Gobierno no puede pedirnos votos para disolvernos.

En caso de disolución todos los elementos, incluso los monárquicos, tienen derecho a que se les ampare en las elecciones y que el Gobierno tenga autoridad suficiente para inspirar a todos confianza.

Las elecciones debe presidirlas un Gobierno que tenga garantías.

Alude a la orientación política y dice que el Gobierno tiene derecho a emprender distinta orientación y buscar nuevos elementos que se unan a la República; pero si quiere gobernar a gusto de todos no olvide que hay sectores contra los cuales no se puede gobernar.

Respecto de la amnistía afirma que no la aceptará si están incurso los procesados por los sucesos de agosto, lo que escandalizaría a la conciencia republicana.

Dice que aprovechará la libertad política para seguir laborando por la República sin prestar ninguna claudicación de conciencia.

Hotel y Playas de Canyamel, S. A.

Emisión de 1.000 bonos de construcción de 500 pesetas cada uno al 6% de interés, libre de impuestos presentes. Duración 20 años. Amortizables por sorteo o compra.

Prima en Terrenos

Por cada Bono suscrito y a título

Completamente gratuito

se entregará un cupón representativo de la Propiedad de 25 metros cuadrados de solar edificable en las Zonas 1.ª y 2.ª de la Urbanización de Canyamel, en las condiciones que se estipulan en los folletos invitando a la suscripción. Estos terrenos están a unos 500 metros de la Playa de Canyamel con preciosas vistas sobre el mar y lindan con la carretera provincial que va a las Cuevas de Artá y a 500 metros de las mismas.

Plazo de Suscripción.—Diez meses: El 10% a la suscripción y el 10% cada 1.º de mes entre Diciembre de 1933 y Agosto de 1934. En caso de ser mayor el número de Bonos solicitados que los ofrecidos se prorratearán. Se solicitará cotización a la Bolsa Oficial de Barcelona.

Puntos de Suscripción:

- En Palma. Banco Crédito Balear, Banca March, Bancos Fomento Agrícola de Mallorca o en The Spanish Trading Co. Paseo Sagrera, 11
- En Barcelona. Cualquier Banco o Casa de Banca. o en The Spanish Trading Co. Rbla. Cataluña, 88
- Para Inspección de planos: Proyectos, Vistas Panorámicas y toda clase de detalles. The Spanish Trading Co. — Paseo Sagrera n.º 11. Palma Rbla. Cataluña n.º 88, Barcelona

Contesta Lerroux

Lerroux se levanta y dice que sin perjuicio de contestar a los oradores hace constar dos cosas: Prieto ha adornado su tesis con su peculiar dialéctica influida por la pasión, deduciendo injusticias; respecto de Azaña, he edificado su arquitectura sobre supuestos a los que ni siquiera me he referido, pues yo no hablé nunca del decreto de disolución.

A unos y otros, mañana o cuando me corresponda el turno para hablar después de quienes han pedido la palabra, contestaré, procurando conducirme en forma que no se derive de mis palabras ninguna clase de falta para aquellas altas representaciones del Estado a las que los que amamos la República debemos guardar el máximo respeto.

(Aplausos).

Se levanta la sesión a las 9:30.

Chofers

tramitación documentos y enseñanza conducir. Informes en esta Agencia. S. Jaime, 9.

Club Internacional de Idiomas

Los Amigos de España. En el Hotel Bellver (Terreno) Todos los martes a las 5, intercambio de conversación.



Representante

Lo solicita para Palma y provincia FABRICA MUY IMPORTANTE DE GRASAS Y LUBRIFICANTES para la venta de sus productos a la comisión. Inútil sin ser colegiado, conocedor del artículo, activo y bien relacionado. Escribir indicando casos que haya trabajado y demás detalles al n.º 9943, Vergara 11, Barcelona.

Muchacho

para fonda de 15 a 18 años, se necesita. Informes: Av. Alejandro Rosselló, 124.

ELDIA publica diariamente 8 páginas

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Baleares Canalización Aguas Palma

A partir desde hoy hasta el próximo día 4 de Octubre a la una de la tarde, queda abierta en esta Cámara una información pública, mediante la cual los señores propietarios podrán exponer, por escrito, su opinión respecto al proyecto de canalización de las aguas de Palma, de nuestro Ayuntamiento, a fin de que la Cámara pueda luego obrar según el parecer de la mayoría.

Dado el vital interés que tiene para la propiedad dicho asunto, se ruega encarecidamente que ningún propietario deje de concurrir a la información de referencia.

En las Oficinas de la Cámara (La Palma, 6) se darán a los señores propietarios cuantos informes necesiten. Palma 28 Septiembre 1933.—El Presidente, Jaime Suau.—El Secretario, Tomás Feliu.

ESTUDIANTES

Preparación de las asignaturas de la carrera de Derecho, a cargo de

D. Enrique Fiol Mencos, Abogado.

D. Pedro Gual Moragas, Abogado asesor de la Cámara de la Propiedad Urbana.

Carrera de Comercio

Preparación y repaso de las distintas asignaturas por Profesores Mercantiles prácticos en esta enseñanza

Sección especial de la Academia Técnica

Informes: 9 a 12 y 3 a 6'30. P. Cort, 9

Academia Técnica Preparatoria para Carreras especiales

Plaza de Cort, 9

Ingreso en las Escuelas de Ingenieros, Arquitectura, Peritos y Ayudantes de Obras Públicas

Matemáticas en general

Preparación completa del ingreso y los cuatro cursos de que consta la carrera de

APAREJADOR

Las clases empiezan el 1.º de Octubre

Informes de 3 a 6'30

EL DIA DEPORTIVO

CICLISMO

La II Carrera del Comercio

Rafael Pou, brillantemente, logró de nuevo el primer premio.—La revelación de hogaño: José Xumet.—Otro buen corredor en potencia: Ramón Dolz.—La buena organización de la carrera.

Anteayer se celebró la anunciada prueba ciclista en carretera, la Gran Carrera del Comercio, organizada, como el año anterior, por el Club Ciclista Balear; prueba ésta que puede decirse queda incorporada al calendario del ciclismo isleño.

47 corredores formalizaron su inscripción para la carrera (algunos de ellos, peninsulares) y 43 tomaron la salida.

A las once, después de colocados los dorsales a los corredores, salieron todos hacia el kilómetro 1 de la carretera de Luchmayor, donde, alineados por el Cónsul de la U. V. S. que actuaba de Juez Arbitro de la Carrera, se les dió la salida.

En pos de los corredores marcharon el coche en que iban el Juez Arbitro, el cronometrador señor Cotoner y algún miembro del Jurado; otro coche, en que iba el Comisario volante, y representante, a la vez, del Alcalde, don Jaime García; otro coche en que iban los representantes de la prensa y varios otros automóviles para servicio de los corredores.

Hasta S'Aranjasa puede decirse que el peloton marchó compacto, pues las bajas fueron muy escasas. La subida de las cuestas de Luchmayor, primera dificultad de la carrera, alargó considerablemente el grupo de los routiers; quienes al hallarse sobre Na Bótila continuaron rápidamente la marcha, ávidos de poner tierra por medio entre ellos y quienes iban a retaguardia.

A la salida de Luchmayor se inició la primera escapada, a cargo de Ramón Dolz y José García, éste catalán y aquel de Santa María, sin que el resto de corredores sintieran apetencia de irles a la caza. Y así se marchó hasta Algaida (que trozo de camino desde Luchmayor) en que se cogió de nuevo la carretera y entre Algaida y Montuñí quedó compacto un grupo de unos 20 corredores (en el cual figuraban los ases); de los cuales unos cuantos se retrasaron debido a una espectacular caída, sin graves consecuencias.

Entre San Juan y Sineu se decidieron algunos a ir a la caza de los dos fugitivos; pero a la vista de Sineu el pelotón formó nuevamente.

Entre tanto, Dolz y García habían ido avanzando y puesto varios kilómetros entre ellos y el pelotón citado. A la salida de Inca, Dolz volvió abandonando al «routier» catalán (que daba muestras de cansancio) y, ya destacado, pasó Binisalem y Consell.

El paso de Dolz por Santa María, su pueblo natal, fué apoteósico (no había para menos) y el paso por Palma valió a Dolz no sólo aplausos, sino también algo más positivo: un puñado de pesetas en primas.

Emprendió, a tren regular, la carretera de Sóller y siguió avanzando sólo hasta el kilómetro 11, en que fué alcanzado por un principiante, Juan Xumet, que no se contentó con alcanzarle, sino que le rebasó y siguió, a buena marcha, hacia Alfábia, sin que el repecho desde Ca'n Penaso le hiciera minorar la marcha.

La subida al Coll de Xumet fué algo expeditivo por la rapidez y seguridad con que hizo el recorrido, demostrando ser un temible escalador.

Coronó el Coll a los 20 minutos de haber iniciado la ascensión y con una ventaja de más de seis minutos sobre el que le seguía.

Al iniciar el descenso, la rueda trasera de la bicicleta de Xumet se descentró, y ya con este fuerte handicap realizó todo el resto de la carrera. Posiblemente, fué esto lo que hizo que no lograra el primer premio.

Solo, sin otra ayuda que las voces de aliento de algún ciclista y de los grupos apostados a lo largo de la carretera hasta el Coll de Deyá, como este pueblo, se «tragó» la abrupta pendiente de la Pedrissa, camino Valldemosa y emprendió el descenso hacia Palma.

Y cuando ya tenía lo peor recorrido, hete aquí que, unos centenares de metros antes de llegar a S'Esclayeta, Pou y Gascon (José), como una tromba alcanzaron a Xumet y le rebasaron, emprendiendo, a un tren endiablado, la marcha hacia Palma.

En las calles del trayecto y, sobre todo, en el Velódromo, un gentío imponente aguardaba a los routiers, siendo saludada la entrada de Pou

en la pista, con una enorme ovación.

A pocos metros pisó la meta Gascon, y algo más tarde llegaron Nicolau y Xumet.

Sucesivamente fueron llegando los demás clasificados.

He aquí la clasificación general de la carrera, con los tiempos invertidos:

1 Rafael Pou, de Algaida, en 5 horas 53 m. 4 s. Club Ciclista Balear.

2 José Gascon, de Espugas de Francolí, C. C. Montblanc, 5 h. 53 m. 6 s.

3 José Nicolau, de Lloret de Vista Alegre, Club Ciclista Mallorca, en 5 h. 56 m. 17 s.

4 José Xumet, de Pollensa, Club Pollensa, en 5 h. 56 m. 18 s.

5 Bartolomé Flaquer, de Artá, Club Deportivo Artanense, en 5 h. 59 m. 49 s.

6 Antonio Ramón, de Felanitx, Club Ciclista Mallorca, en 5 h. 59 m. 49 s.

7 Miguel Torrents, de Sóller, independiente, 6 h. 2 m. 4 s.

8 Mariano Gascon, de Espugas de Francolí, C. C. Montblanc, en 6 h. 5 m. 23 s.

9 Maserrate Amengual, de Pollensa, Club Pollensa, en 6 h. 5 m. 56 s.

10 Bartolomé Llodrá, de Manacor, Club Ciclista Manacor, en 6 h. 13 m. 13 s.

11 Gabriel Cerdá, de Monturi, independiente, en 6 horas, 18 m. 11 s.

12 Ramón Dolz, de Santa María, independiente, en 6 horas, 29 m. 31 s.

13 Pedro Llitas, de Son Servera, Club Deportivo Sererverse, en 6 h. 35 m., 51 s.

De la carrera del domingo merecen destacarse dos nombres: Juan Xumet y Ramón Dolz.

Juan Xumet demostró excelentes condiciones de routier. La subida al Coll la efectuó de una manera admirable.

Las duras cuestas de Deyá y la Pedrissa las atacó valientemente, apesar de llevar la máquina averiada. Logró el cuarto puesto de la clasificación general y primero de su categoría.

Ramón Dolz, dió pruebas de poseer madera de corredor de fondo, pues recorrió un centenar de kilómetros, sólo, cara al viento, sin que le fuera adelantado terreno. Pero una avería que sufrió antes de empezar la subida al Coll de Sóller le privó, de lograr uno de los primeros puestos.

De haber conseguido estos dos principiantes formar contacto, hubieran obtenido sin duda los primeros puestos, que por su actuación bien se lo merecían.

Del vencedor poco hay que decir: Rafael Pou es ya un valor efectivo y probado, tiene experiencia y supo dar la batalla en el momento en que podía ganarla.

Su triunfo, en esta carrera es una confirmación de ser uno de los «ases» mallorquines en la carretera.

Un accidente desgraciado ocurrió a la salida de Sóller. Un motorista de Santa María, el entusiasta aficionado Miguel Blando acompañaba a los corredores. Llevaba en la parte trasera de la moto un muchacho, que en algunos momentos se cuidaba de atender al corredor Dolz.

Al salir de Sóller, en una curva bastante pronunciada fué despedido el muchacho de la moto, cayendo por un terraplén, resultando con lesiones y contusiones en diferentes partes del cuerpo.

Fué asistido en Sóller.

La organización contó con cooperaciones destacadas para ayudar al éxito de aquella.

El coche en que siguieron la carrera el Juez Arbitro, el cronometrador y alguno de los Jurados, con un Ford del último modelo, propiedad de nuestro amigo don Ernesto Guardia, conducido, muy expertamente, por don José Martínez.

El representante en Palma de los coches «Adlers», don Guillermo de España puso a disposición de los representantes de la prensa uno de di-

chos coches—un 10 H. P.—conducido por el propio señor España, el cual demostró su pericia en el volante.

Uno y otro coche realizaron el recorrido, sin que los ocupantes se dieran cuenta de los trozos de carretera verdaderamente lamentables, pues la suspensión de los vehículos es excelente, desarrollando velocidades fantásticas, sin molestia alguna para sus ocupantes.

La organización, en general, excelente. Gracias a ella pudieron evitarse algunas maniobras poco lícitas de ciertos corredores.

Las primas las ganaron los corredores siguientes:

Coll d'en Rebase: Pou, Gabriel Sampil e Isidro Sastre.

San Juan: José García, 19 pesetas de varios socios de la entidad Nuestro Club.

Inca: García y Dolz. Santa María: Dolz.

Palma: la de la Casa David, Peña Nicolau, Colonia Menorquina y Athlético; Dolz.

La trinchera de la Sastrería Fuster, para el primero que llegara al Coll de Soller: José Xumet.

Un aficionado, a última hora, una artística lámpara japonesa para el primer clasificado: Rafael Pou.

Rialto Sábado Próximo Reapertura

Natación

Tenemos ya campeón de velocidad y con un tiempo que empieza a ser decente, pero nada más que decente.

Paco Rover el campeón, del pasado año ha renovado su título logrando rebajar cuatro segundos pero todavía esperamos más de él. Paco debe y puede convertir este '12' en '10', tal como 50 en vez de limitarse a aguantar el tren de Ribot hubiera ya atenido.

Juan Vidal logró el sub-campeonato con la manera de '14' que también puede rebajar en cuanto se lo proponga.

El debutante Carlos Massanet fué la sorpresa de esta prueba, ganó el campeonato de debutantes empleando en su recorrido '13'.

Podemos aplicarle lo que decíamos de Guardia, sus posibilidades son muchas, pues teniendo facultades, lo demás es cuestión de entrenamiento y perseveración.

En espalda quedó campeón V. Prada, naturalmente, por ausencia de Rubio que es el amo indiscutible de esta prueba, merece un elogio V. Prada pues este título adquirido es el premio a un entrenamiento constante e inteligente, Valentin no ha sido campeón por sus facultades sino por su voluntad y loable ambición.

Osvaldo Puig se clasificó en segundo lugar demostrando poseer condiciones para este estilo, puesto que es muy recién su iniciación.

Alberto Moreiras tiene todavía mucho que aprender, creemos mejor se dedique al crawl.

La carrera de 400 m., l. que según la opinión de era para Rover por no actuar J. Servera, se resolvió a favor de J. L. Riera, este muchacho todo nervio y tesón que gana carreras nada muy mal, no debe molestarse si se lo decimos así, sin paliativos, su entrada de brazos es defectuosísima y no tiene juego de pies, Pepe Luis debe dedicarse a depurar el estilo, en Mallorca desgraciadamente no hay ningún entrenador, pero si alguna gente con conocimientos suficientes para corregirle su defectuoso estilo, logrando esto su rendimiento será mucho mayor y puede ser un especialista en medio fondo.

Rover en esta carrera no dió su rendimiento habitual, sea por el cansancio en los 100 o por tener un mal día, el cas8 es que perdió una prueba que debía haber ganado con facilidad.

Guardia hizo también buen papel, tal vez mejor del que esperábamos pero demostró reunir unas condiciones para fondo.

Moreiras hizo un espléndido recorrido, en esto y no en espalda, tiene porvenir.

Esta jornada ha sido un éxito para el C. N. Palma pues del segundo lugar que ocupaba con tres puntos de desventaja pasa a leader con seis de ventaja teniendo ya seguro el campeonato.

Antonio Alemany

El resultado de las carreras nata-torias de ayer fué el siguiente: Prueba de 100 metros libre. Vencedor Francisco Rover 1'22 1/5.

Su sirvienta más barata, será la nueva, moderna, hermosa, y eficiente Cocina de Gas

Gas y Electricidad, S. A.

Calle Morey, 35

Teléfono 1205

Prueba de 100 metros espalda. Vencedor Valentine Prada 1'32. Prueba de 400 metros libre. Vencedor Andrés Guardia 6'28 1/5. También se corrió una carrera infantil entre elementos de los clubs Barbará, Regatas y Palma, en una prueba de 5x50. Resultó vencedor el Barbará, seguido del Palma y del Regatas. El próximo domingo no se efectuará ninguna prueba.



Boxeo

La velada de esta noche De seis combates, muy interesantes, casi todos ellos, se compone la velada organizada para esta noche en el Teatro Balear.

Tiloy reaparece otra vez, pero también sin enemigo de su categoría, su contrincante, Raimundo no es tampoco enemigo para él. Este combate lo juzgamos un desierto.

El Lago-Jover, es interesante, pero también vemos notable diferencia.

El que puede ser un combate interesantísimo es el que cierra programa Tuset-Velazco; ambos pugiles, en fecha reciente se apuntaron victorias sobre Goicoechea, el gran boxeador vasco protegido de Paulino.

Santiago pelea con Malons. Argentino reaparece con Lopez. Y de teloneros actuarán Pons y Latorre.

Empezará a la hora de costumbre.

Hípicas

Las carreras del domingo Con mucha animación se celebraron las anunciadas carreras de caballos en el Hipódromo de Buenos Aires.

El programa se desarrolló de la siguiente manera: PRIMERA CARRERA.—2.600 metros.

Inscritos: Generosa, Trini, Lucra, Pombo, Suerte, Carrillón II, Lindo. Retirada: Lucera. Venció: Suerte, colocándose Pombo.

SEGUNDA CARRERA.—3.100 metros. Inscritos: Cura, Elegido, Faril, Rusin, Litri, Coco, Requena, Pan I, Dador, Bravota, Abadía, Gimnasta, Cliche, Defensora. Retirado: Faril. Venció Dador, colocándose Abadía y Bravota.

TERCERA CARRERA.—2.600 metros. Inscritos: Guerlinade, Belle de Jour III, Valentine, Florida II, Guillón, Romeo, Deuz, Verveine III, Eserine, Coquin, Crak Leyburn, Alger, Lampión,

BORN Hoy a las 6 El Amor de Uniforme

por Marta Eggerth y George Alexander

JUEVES: LA CALLE 42

Un super-drama Una super-revista Un super-espectáculo

Escuela Norteamericana

Una escuela al aire libre en donde niños y niñas españoles y extranjeros reciben atención individual, y demás ventajas de una escuela pequeña y exclusiva.—Becas y precios reducidos para alumnos adelantados. Kindergarten y 1.ª enseñanza.

The Allen - Rosselló School, Rubert, 18, El Terreno.

Azur, Cupidón II, Diablotín II, Bellagarda, Angelus II, Cantalouse, Auberive, Beau Voisine, Camelia IX, Cadi.

Retirados: Crak-Leyburn, Auberive y Guerlinade. Venció Florida II, colocándose Romeo y Alger.

Dencalificados: Azur y Cadi. CUARTA CARRERA.—3.010 metros.

Inscritos: Alpha VII, Atchum II, Trobadour, Divitiac, Voyou, Bost, Fleur de Serpolet, Dies Irae, Collier de Perles, Damasco, Tibere. Retirados: Atchoum II, Fleur de Serpolet y Collier de Perles. Venció Damasco, colocándose Tibere y Divitiac.

QUINTA CARRERA.—2.515 metros. Inscritos: Cadi, Axia, Sarcus, Dartagnan, Soldad, Champaubert, Diworthy, Fleur de Serpolet, Villageoise, Quebec, Uskub, Contralto, Roitelet, Vlan, Divette V, Dun le Roi, Coeur de Wats, Esterel. Retirados: Sarcus y Vlan. Venció Contralto, colocándose Divette V y Esterel.

SEXTA CARRERA. A Galope.—1.200 metros. Inscritos: Charleston, Luz Bel, Roch, Marly, Majorie, Sextus, Mar Chica. Retirada: Marjorie. Venció Marly, colocándose Sextus.

Futbol

En Son Canals Se jugarán el domingo los siguientes partidos:

15.000 a 20.000 Ptas. invertiría en tienda o pequeña industria. Escribir a A. B. «El Día», Dants 2.

Estudiantes

ofrece pensión en casa particular, de toda seriedad, precios módicos. Informes: Plaza de Cort, 9, 2.º.

Lorenzo Villalonga

DIABETES Huertos, 8 - 1.º Teléfono 813

Balear

Miércoles 4 Octubre

Inauguración Temporada Invierno

Dirección artística CINNAMOND

El formidable film

HOLLYWOOD AL DESNUDO por Constance Bennett

TRIO AL-TERESA - Dos señoritas y un caballero

Paquita Dominguez

Liana Gracia

Estrella de la Canción

La reina del baile

NOTICIAS GENERALES

Apertura del curso académico 1933-34

Madrid 2 a las 16.—En las Universidades se inauguró el curso académico 1933-34 con el ceremonial de costumbre.

Hablaron un alumno de la Facultad de Derecho y el doctor García del Real.

Un grupo de estudiantes intentó cantar el himno «La Internacional», pero fué ahogado por los restantes y la orquesta tocó el Himno nacional, que fué recibido con estrepitoso pato, que duró hasta que los ujieres desalojaron.

El escándalo lo provocó un grupo de estudiantes que quiso penetrar en el paraninfo con una bandera roja, impiéndolo el secretario.

En la calle los estudiantes intentaron repetir la manifestación y las fuerzas de Seguridad los dispersaron.

Conflictos obreros

Córdoba 2.—El gobernador confirió con el comité de obreros que se hallan en huelga.

Prometieron reintegrarse si los patronos cumplen las bases acordadas.

Se libertó a los detenidos. Hoy el gobernador reunirá a patronos y obreros de Rute para buscar una fórmula conciliatoria para resolver la huelga en aquella localidad.

Entierro de una artista

Madrid 2 a las 16.—Se verificó el entierro de la infortunada artista china Jaki que mató durante un ensayo en el circo.

El gentío fué tan grande que se desistió de llevar el féretro a hombros, a causa de que la circulación se interrumpía.

Futbol

Partidos de Campeonato Madrid

Madrid 2 a las 20.—Los siguientes resultados: El «Madrid» derrotó al «Sevilla» por 6 a 1.

Sevilla

Empataron el «Athletic» de Madrid y el «Betis» a 3.

Valladolid

«Nacional», 2. «Valladolid», 1.

Asturias

«Stadium», 1. «Oviedo», 1.

Gijón

«Sporting», 4. «Gijón», 1.

Santander

«Racing», 8. «Naval», 0.

Torrelavega

«Torrelavega», 2. «Santoña», 0.

Vigo

«Celta», 6. «Galicia», 0.

La Coruña

«Deportivo», 6. «Unión», 0.

Pontevedra

«Eiría», 1. «Racing», 1.

Zaragoza

«Zaragozas», 2. «Donostia», 2.

Irún

«Unión», 1. «Lozorro», 1.

Pamplona

«Osasuna», 2. «Tolosa», 0.

Barcelona

«Español», 2. «Gerona», 0.

Palafrugell

«Palafrugell», 1. «Badalona», 1.

Sabadell

«Sabadell», 1. «Barcelona», 2.

Granollers

«Granollers», 2. «Júpiter», 7.

Alicante

«Hércules», 2. «Murcia», 1.

Murcia

«Imperial», 2. «Cartagena», 3.

Cartagena

«Gimnástica», 1. «Elche», 3.

Valencia

«Valencia», 10. «Burjassot», 2.

Levante

«Levante», 1. «Gimnásticos», 1.

Bilbao

«Athletic», 6. «Arenas», 0.

Baracaldo

«Baracaldo», 2. «Alavés», 0.

SUCESOS

Detención de dos sujetos

Madrid 2 a las 20.—La policía detuvo ayer a dos sujetos, reconocidos

por el encargado del surtidor de gasolina del paseo del Pacifico, donde unos atracadores el sábado se apoderaron de un automóvil taximetro, que se hallaba cargando de gasolina.

Accidente ferroviario

Albacete 2.—En la estación de Minaya descarriló el tren de mercancías número 1226, resultando herido un guarda.

Otro atraco en Algeciras

Algeciras 2.—Cinco pistoleros asaltaron al encargado de las obras de reparación de la carretera de Punta Camero, robándole 387 ptas.

Hallazgo de bombas en Cádiz
Cádiz 2.—En un glasis de Puerta de Tierra fueron encontradas dos bombas.

¿Por motivos políticos?

Málaga 2.—En Berrecojan rieron el alcalde y el juez municipal. Ambos resultaron heridos.

Riña

Lillo 2.—En una riña tumultuaria motivada por la vendimia han resultado dos heridos.

Un «humado», peligroso

Córdoba 2.—En el pueblo de Fernán Nuñez, Juan García Osuna, em-

bragado, apuñaló a Salvador Moyano.

Agresión

Bórdoba 2.—A la salida de un mitin en el pueblo de Montalbán, los sindicalistas agredieron a un individuo que llevaba la insignia de Acción Popular.

Un atraco a tiroes en Madrid

Un muerto y varios heridos
Madrid 2 a las 20.—Ayer un factor de la M. Z. A., con un ordenanza llamado Castro Domínguez, escoltados por dos escopeteros, trasladaban la recaudación de la estación del Cerro de Plata a la Central de la estación, cuando en el punto denominado «La Playa» siete pistoleros les dieron el alto.

Trataron de resistir y los pistoleros dispararon, matando al ordenanza Castro Domínguez y apoderándose de un saco en que llevaba 22.000 pesetas.

Los pistoleros entablaron tiroteo con los escopeteros y otros que acudieron a reforzarlos.

El factor Rocha resultó herido de un golpe de pistola en la cabeza y el escopetero Agapito Nera de dos balazos, gravísimo.

Los atracadores huyeron en «automóvil», dejándole abandonado en la calle de Torrijos. Búscaseles.

Lotería Nacional

Sorteo del día 2 de Octubre de 1933

Primer premio de 100.000 pesetas

Ha correspondido al núm. 13.392 despachado en Madrid, Villacast, San Sebastian, Valencia y Escorial.

Segundo premio de 60.000 pesetas

Ha correspondido al núm. 20.236 despachado en Cádiz, Madrid, Barcelona, San Sebastian y Zaragoza.

Tercer premio de 30.000 pesetas

Ha correspondido al núm. 28.450 despachado en Zafra.

Cuarto premio de 25.000 ptas.

Ha correspondido al núm. 37.247 despachado en Valencia.

Quintos premios de 1.500 pesetas

Han correspondido a los números: 8.210 despachado en Madrid, Huesca, San Sebastián y Valencia.

39.414 en Llobregat, Barcelona, Jerez, Pamplona y Monforte.

30.002 en Soria, Sigüenza, Barcelona, La Línea, Santander y Bilbao.

40.103 en Madrid.

33.834 en Barcelona.

39.407 en Vigo.

24.192 en Las Palmas, Madrid, Coruña, San Sebastian y Santander.

6.281 en Tortosa, Madrid, Barcelona, Sevilla y Huelva.

28.371 en Almería, Madrid, Utrera y Las Palmas.

31.525 en Ceuta, Barcelona, Melilla, Madrid y Málaga.

38.688 en Aguilas.

11.561 en Barcelona, Madrid, Valencia y Cartagena.

16.740 en Ceuta, Barcelona, La Línea, San Sebastian y Las Palmas.

29.294 en Alicante.

10.716 en Madrid, Barcelona, Ceuta y Málaga.

Premios de 285 ptas.

Por aproximación al primer premio los números 13.391 y 13.993.

Premios de 625 pesetas

Por aproximación al segundo premio los núms. 20.335 y 20.337.

Premios de 560 ptas.

Por aproximación al tercer premio los núms. 28.449 y 28.451.

Premios de 524 pesetas

Por aproximación al cuarto premio los núms. 8.209 y 8.211.

Premios de 300 pesetas

Decena

Centena

Mil

Tres mil

Cuatro mil

Diez y seis mil

Diez y ocho mil

Diez y nueve mil

Veinte mil

Veinte y uno mil

Veinte y dos mil

Veinte y tres mil

Veinte y cuatro mil

Veinte y cinco mil

Veinte y seis mil

Veinte y siete mil

Veinte y ocho mil

Veinte y nueve mil

Veinte y diez mil

Veinte y once mil

Veinte y doce mil

Veinte y trece mil

Veinte y catorce mil

Veinte y quince mil

Veinte y dieciséis mil

Veinte y diecisiete mil

Veinte y dieciocho mil

Veinte y diecinueve mil

Veinte y veinte mil

Veinte y veintiuno mil

Veinte y veintidós mil

Veinte y veintitrés mil

Veinte y veinticuatro mil

Veinte y veinticinco mil

Veinte y veintiseis mil

Veinte y veintisiete mil

Veinte y veintiocho mil

Veinte y veintinueve mil

Veinte y treinta mil

Veinte y treinta y uno mil

Veinte y treinta y dos mil

Veinte y treinta y tres mil

Veinte y treinta y cuatro mil

Veinte y treinta y cinco mil

Veinte y treinta y seis mil

Veinte y treinta y siete mil

Veinte y treinta y ocho mil

Veinte y treinta y nueve mil

Veinte y cuarenta mil

Veinte y cuarenta y uno mil

Veinte y cuarenta y dos mil

Veinte y cuarenta y tres mil

Veinte y cuarenta y cuatro mil

Veinte y cuarenta y cinco mil

Veinte y cuarenta y seis mil

Veinte y cuarenta y siete mil

Veinte y cuarenta y ocho mil

Veinte y cuarenta y nueve mil

Veinte y cincuenta mil

Veinte y cincuenta y uno mil

Veinte y cincuenta y dos mil

Veinte y cincuenta y tres mil

Veinte y cincuenta y cuatro mil

Veinte y cincuenta y cinco mil

Veinte y cincuenta y seis mil

Veinte y cincuenta y siete mil

Veinte y cincuenta y ocho mil

Veinte y cincuenta y nueve mil

Veinte y sesenta mil

Veinte y sesenta y uno mil

Veinte y sesenta y dos mil

Veinte y sesenta y tres mil

Veinte y sesenta y cuatro mil

Veinte y sesenta y cinco mil

Veinte y sesenta y seis mil

Veinte y sesenta y siete mil

Veinte y sesenta y ocho mil

Veinte y sesenta y nueve mil

Veinte y setenta mil

Veinte y setenta y uno mil

Veinte y setenta y dos mil

Veinte y setenta y tres mil

Veinte y setenta y cuatro mil

Veinte y setenta y cinco mil

Veinte y setenta y seis mil

Veinte y setenta y siete mil

Veinte y setenta y ocho mil

Veinte y setenta y nueve mil

Veinte y ochenta mil

Veinte y ochenta y uno mil

Veinte y ochenta y dos mil

Veinte y ochenta y tres mil

Veinte y ochenta y cuatro mil

Veinte y ochenta y cinco mil

Veinte y ochenta y seis mil

Veinte y ochenta y siete mil

Veinte y ochenta y ocho mil

Veinte y ochenta y nueve mil

Veinte y noventa mil

Veinte y noventa y uno mil

Veinte y noventa y dos mil

Veinte y noventa y tres mil

Veinte y noventa y cuatro mil

Veinte y noventa y cinco mil

Veinte y noventa y seis mil

Veinte y noventa y siete mil

Veinte y noventa y ocho mil

Veinte y noventa y nueve mil

Veinte y cien mil

Veinte y cien y uno mil

Veinte y cien y dos mil

Veinte y cien y tres mil

Veinte y cien y cuatro mil

Veinte y cien y cinco mil

Veinte y cien y seis mil

Veinte y cien y siete mil

Veinte y cien y ocho mil

Veinte y cien y nueve mil

Veinte y cien y diez mil

Veinte y cien y once mil

Veinte y cien y doce mil

Veinte y cien y trece mil

Veinte y cien y catorce mil

Veinte y cien y quince mil

Veinte y cien y dieciséis mil

Veinte y cien y diecisiete mil

Veinte y cien y dieciocho mil

Veinte y cien y diecinueve mil

Veinte y cien y veinte mil

Veinte y cien y veintiuno mil